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Introducción

A partir de hoy, gracias a la gentileza de "Archinoticias" vamos 
a publicar comentarios y noticias que en su día se radiaron en 
Radio Antequera, en los espacios "Archidona en la Radio" y 
"Archidona Cada Siete  Días"  que se  mantuvieron en antena 
desde el año 1971 hasta Diciembre del año 1998.

En  los  mismos  se  daban  toda  clase  de  noticias  a  todos  los 
niveles,  lógicamente  de  nuestro  pueblo  y  estuvieron 
patrocinados  dichos  espacios  por  el  Ilustre  ayuntamiento  y 
diversas firmas comerciales que durante muchos años fueron 
fieles cooperadores.

El autor de todos estos trabajos informativos que irán viendo 
son obra de Juan Apóstol Ortiz Argamasilla, que fue, durante 
más  de  cuarenta  años  corresponsal  de  Radio  Antequera  en 
nuestra población y que ahora disfruta de su jubilación.

Si les parece oportuno vamos a titular los mencionados escritos 
bajo  el  nombre  de  "Recordando  Archidona  desde  los  años 
setenta en adelante".
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Camino del Santuario de la Virgen 
de Gracia

La Junta Administradora del Santuario de la Virgen de Gracia 
ha dado a conocer en estos días, al público en general una nota 
detallada de todos los gastos e ingresos habidos desde día 1 de 
Junio de 1968, fecha en que se iniciaron las obras de reforma 
del Camino al Santuario, hasta el día 31 de Marzo del presente 
año.

El total de ingresos recibidos fue de pesetas 1.248.745,02 y el 
total de gastos asciende a pesetas 1.236.170,26 quedando un 
saldo en caja de pesetas 12.574,76. No están incluidos en la 
relación  de  gastos  los  relativos  a  transporte  de  materiales  y 
maquinaria  con  camión,  maestro  encargado  de  las  obras, 
herramientas  y  explosivos,  por  haber  sido  facilitados  por  el 
Ilustre Ayuntamiento, así como los de transporte de materiales 
desde la carretera hasta el pie de obra, efectuadas con tractor.

Para la realización de estas importantes obras del Camino al 
Santuario, han sido muchas las aportaciones recibidas entre las 
que cabe destacar las de La Cooperativa Olivarera La Purísima, 
Ilustre  Ayuntamiento,  Hermandad  de  Labradores,  así  como 
importantes  donativos  en  gasoil  y  trigo.  Y  los  beneficios 
obtenidos de la venta de cera, medallas y varios, de los cepillos 
Santuario, Santo Cristo y urna Virgen en la ciudad, de lotería y 
rifas y de las aceitunas de rebusca.
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Gracias a estos importantes donativos, que tan acertadamente 
dirige  la  Junta  Administradora  del  Santuario,  podemos  hoy 
disfrutar todos los archidoneses y devotos de la Virgen
de Gracia, de toda la comarca, de esta extraordinaria carretera 
de acceso al Santuario, la cual esta siendo muy elogiada por 
todas las personas que diariamente suben a ver la Virgen y que 
debido
a  esta  reforma  lo  pueden  hacer  cómodamente  a  pie  o  en 
cualquier vehículo.

Según  tenemos  entendido,  muy  pronto  darán  comienzo 
nuevamente las obras del tramo que aún queda por realizar y es 
de  esperar  que  los  donativos  continúen  para  que  la  Junta 
Administradora del Santuario pueda inaugurar oficialmente en 
fecha no muy lejana, le carretera de la Virgen, anhelado deseo 
de  todos  los  archidoneses  que continuarán colaborando para 
que todos los proyectos relacionados con la ejecución de estas 
importantes obras se hagan realidad.

Solamente nos resta aprovechar esta ocasión para felicitar a los 
señores componentes de le Junta Administradora del Santuario, 
muy especialmente a uno de sus miembros, que no desea dar su 
nombre  y  que  es  sabido  de  todos  los  archidoneses  su  gran 
aportación económica, su entusiasmo, buena dirección y puesta 
en marcha de esta gran reforma del Camino al Santuario de 
Nuestra Patrona la Santísima Virgen de Gracia.

Hasta aquí el contenido íntegro de este primer comentario que, 
como hemos dicho anteriormente, se radió el día 19 de Abril 
del año 1971.
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Visita  del  Sr.  Ministro  de  Obras 
Públicas

En  el  día  de  ayer  las  autoridades  locales,  Corporación 
Municipal,  Consejo  Local  del  Movimiento  y  otras 
representaciones oficiales así como numerosos archidoneses a 
cuyo frente figuraba el Sr. Alcalde Don José Aguilar Ceballos 
se trasladaron a la Barriada de Estación de Salinas, donde en el 
limite de la entrada a la carretera de Villanueva del Trabuco, se 
había  congregado.mucho  público  para  recibir  al  Exmo.  Sr. 
Ministro  de  Obras  Públicas  Don  Gonzalo  Fernández  de  la 
Mora,  quien  llegó  a  este  lugar  a  la  una  menos  cuarto, 
acompañado de alto personal de su departamento y la primeras 
Autoridades Provinciales.

Tras su llegada, el ministro fue saludado por el Alcalde de esta 
ciudad Sr. Alguilar Ceballos quien invitó al Sr. Fernández de la 
Mora para que a su paso por Archidona se detuviera en la Plaza 
Ochavada.  Gesto  que  fue  aceptado  por  el  ministro. 
Seguidamente se puso en marcha la comitiva oficial, donde a 
su llegada a la citada Plaza el Sr. Fernández de la Mora, bajó de 
su vehiculo y en compañía de su séquito y autoridades locales 
realizó un breve recorrido por este bello recinto archidonés.

Seguidamente, tras recibir numerosas muestras de afecto por 
parte  del  público  allí  congregado,  el  Sr.  Ministro  y 
acompañantes continuaron viaje a Málaga.

Este texto se radió el día 1 de Diciembre del año 1972.
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Cierre del Instituto

En estos días la actualidad está centrada en una noticia que ha 
conmovido a todos los archidoneses.

Se trata de unos rumores que andan circulando por todos los 
sectores de nuestra ciudad, sobre la posible desaparición del 
Instituto  Técnico  de  Enseñanza  Media  "Luis  Barahona  de 
Soto".

Todos  sabemos  lo  que  esto  significa  para  nuestro  pueblo, 
donde,  por  ahora,  se  hacen  los  comentarios  más  pesimistas 
sobre el futuro que correrá nuestro centro docente, verdadera 
joya de indudable prestigio y porvenir  de nuestra población. 
Todavía es prematuro afirmar tales noticias que han calado en 
lo mas profundo de todos los archidoneses.

Ojalá  sean  simples  comentarios  sin  ningún  efecto,  pero  lo 
cierto  ha  sido  el  enorme eco que  ha  suscitado en  todos  los 
ambientes. Ayer lunes nuestras autoridades encabezadas por Sr. 
Alcalde  y  varios  miembros  de  la  Corporación  Municipal, 
marcharon a Málaga, mejor dicho, a la Capital, para gestionar 
en los organismos provinciales competentes el gran problema 
planteado con la probable suspensión de nuestro Instituto.

Mientras tanto, en el Centro, suspendieron las clases y todos 
los alumnos, con los libros bajo el brazo, salieron a la calle 
gritando  hasta  enronquecer:  "Queremos  instituto,  queremos 
instituto".
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Así recorrieron las principales calles.

Bonita lección la de estos centenares de estudiantes a los que 
muy bien se hubiera sumado todo el Pueblo en demanda de que 
continúe en Archidona una cosa que ya está creada y que tantos 
beneficios reporta en todos los órdenes de la vida local.

Confiemos todos en la múltiples gestiones que a tal fin están 
llevando  a  cabo  nuestras  autoridades,  los  cuales  siendo 
portavoces del sentir unánime de todo un pueblo están tratando 
con todos los medios a su alcance, defender hasta el máximo 
esfuerzo  el  que  nuestro  querido  Instituto  siga  su  marcha 
normal.  Al  terminar  esta  información  sabemos  que  nuestras 
Autoridades  han  regresado  de  Málaga,  con  muy  buenas 
impresiones sobre este particular que tanto interesa a todos los 
que de una forma u otra velan por buen nombre de Archidona. 
Esperemos que en fechas próximas podamos facilitarles más 
noticias deseando que estas sean sean lo más favorablemente 
posible.

Este texto se radió el día 29 de Febrero del año 1972.
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Ciudadanos  de  LLuc  Mayor  nos 
visitan

Hace pocas fechas estuvieron en nuestro Pueblo unos señores 
acompañados  por  el  Párroco  de  LLuc  Mayor,  localidad  de 
Palma de Mallorca.

Llegaron hasta aquí con el deseo de visitar nuestra población y 
ponerse en contacto con los directivos de la Venerable y Real 
Cofradía de Nuestro Padre Jesús de la Humildad y la Virgen de 
los  Dolores,  para  informarles  que  en  aquella  ciudad 
Mallorquina  donde  hay  un  numero  considerable  de 
archidoneses con sus familias, dedicados a múltiples trabajos, y 
llevados  por  ese  espíritu  semanasantero  que  caracteriza  a 
nuestros paisanos, decidieron agruparse y fundar una cofradía 
que  llevara  el  nombre  de  Jesús  de  la  Humi]dad.  teniendo 
parecida  organización  en  todo  lo  referido  a  equipos  para 
desfilar, imágenes y costumbres de nuestra tierra reflejando con 
gran entusiasmo por aquellos archidoneses que siendo vecinos 
de LLuc Mayor no olvidan su patria chica donde la Semana 
Santa tiene tanto arraigo de siglos mantenido Siempre con afán 
de superación.

Como  es  natural,  esta  noticia  agradó  enormemente  a  los 
cofrades  de  Jesús  de  la  Humildad,  de  cuya  perfecta 
organización es fiel exponente el gran desfile procesional que 
ofrecen todos los años a cuantos forasteros nos visitan en la 
tarde del Viernes Santo, los cuales atendieron en lo posible a 
esta embajada Mallorquina y les acompañaron en su recorrido 
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por nuestros rincones más típicos, donde tuvieron ocasión de 
conocerles y cambiar impresiones sobre algunas de las familias 
archidonesas que llevan varios años allí establecidas.

Después  les  mostraron  en  la  Parroquia  de  Santa  Ana  los 
sagrados titulares de Jesús de la Humildad y la Virgen de los 
Dolores- Así mismo estuvieron viendo algunos de los enseres 
procesionales y por último les hicieron entrega de una imagen 
en bulto del Cristo de la Humildad, regalo de estos cofrades 
archidoneses  a  aquellos  entusiastas  semanasanteros  fieles 
seguidores de lo más tradicional que tenemos en Archidona, 
como son los desfiles de Semana Santa.

Este texto se radió el día 24 de Febrero del año 1972.
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Accidente en Calle Empedrada

E1 día 25 sobre las doce de la noche en una de las calles más 
céntricas  de  nuestro  Pueblo,  concretamente  en la  Calle  José 
Antonio (más conocida por Empedrada) ocurrió un lamentable 
accidente de circulación.

En la misma se hallaba D. José María Medina Arjona, de 51 
años de edad, charlando con un amigo, en esos momentos un 
coche  que  se  encontraba  aparcado  en  la  citada  calle  y  por 
causas  que  nosotros  desconocemos  su  precipitó  a  gran 
velocidad  la  calle  abajo  arrollando  y  atropellando  al  citado 
hombre sobre la puerta de entrada a la Farmacia de D. Juan 
Luque Sevilla.

A consecuencia del tremendo golpe sufrió tan graves heridas 
que  determinaron  el  inmediato  traslado  al  Hospital  de 
Antequera donde pasadas unas horas dejó de existir.

Como  todos  sabemos  la  calle  José  Antonio  es  la  que  más 
tránsito de personas tiene. Por ese motivo todos coinciden en 
que  el  citado  accidente  que  ha  costado  la  vida  de  este 
archidonés, cargado de hijos, si se hubiera producido un par de 
horas antes, donde el tráfico de público es mayor, este hubiera 
tenido  unos  resultados  verdaderamente  mucho  más  trágicos 
aún.

Reflexionemos un poco sobre el cuidado que hay que tener al 
dejar nuestros vehículos situados en las calles, sobre todo en 
aquellas que sean pendientes donde un simple descuido puede 
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ocasionar  irreparables  pérdidas  como  la  que  terminamos  de 
informar.

Este texto se radió el día 28 de Julio del año 1972.

16



Cabildo Cofradía de la Pollinica

El pasado domingo a las  12,30 de mañana tuvo lugar en la 
Iglesia de la Victoria el Cabildo General Extraordinario que la 
Cofradía de Nuestro Padre Jesús en su Entrada en Jerusalén 
celebra todos los  años,  para  dar  posesión de la  nueva Junta 
Directiva que regirá los destinos de esta Cofradía durante el 
ejercicio 1971-72.

El acto dio comienzo con la lectura por el Secretario del acta 
anterior, siendo aprobada y firmada por todos los presentes.

A continuación el Hermano Mayor entrante propuso al cabildo 
la nueva junta directiva, quedando constituida de la siguiente 
forma:
-  Hermanos  Mayores  Honorarios:  Magisterio  Local  y  Don 
Manuel Sánchez Miranda
- Hermano Mayor: D. Juan Manuel Palomo Frías
- Tesorero: D. Eduardo Cabrera Lara
- Vicetesorero: D. Manuel Fernández de Oña
- Secretario: D. Manuel Trujillo Sánchez-Lafuente
- Vicesecretario: D. Antonio Montenegro Cuberos
- Sampedro de Trono: D. Antonio Salazar Díaz
- Vocales: D. Luis Núñez de Castro Aragón, D. Rafael Molina 
Ramos,  D.  Javier  Sánchez-Lafuente,  D.  Francisco  Jiménez 
Mármol, D. Francisco Aguilera Paredes, D. Gregorio Vázquez 
Díaz,  D.  Francisco  Molina  Ropero,  D.  Marcelino  Narváez 
Díaz,  D.  José  Manuel  Pedrosa  Gutiérrez  y  D.  Juan Apóstol 
Ortiz Argamasilla
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Seguidamente, el Hermano Mayor Saliente, Sr. Cabrera, hizo 
entrenga al Hermano Mayor Entrante, Sr. Palomo, del cetro y 
escapulario que le acreditan en su cargo.

A continuación  se  acordó  la  terminación  total  del  trono  del 
titular  para  el  año  próximo  y  el  cambio  de  itinerario  en  el 
desfile procesional del Domingo de Ramos.

Una vez terminado el acto todos los asistentes se trasladaron a 
un céntrico bar donde el Hermano Mayor ofreció una copa de 
vino español.

23 de Abril de 1971
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Inauguración  Hotel-Restaurante 
Las Palomas

El pasado sábado a las seis treinta de la tarde, tuvo lugar el acto 
de  bendición  e  inauguración  del  Hotel-Restaurante  "Las 
Palomas",  enclavado  en  el  kilómetro  147  de  la  Carretera 
General  Sevilla  a  Granada,  es  decir,  en las  proximidades de 
esta población.

La bendición estuvo a cargo de Rvdo. Sr. Vicario Arcipreste 
Don Francisco Castro Gutiérrez y asistieron el Sr. Alcalde D. 
José  Aguilar  Ceballos,  Teniente  de  la  Guardia  Civil  D. 
Baldomero  Carrrasco  Ramos,  otras  autoridades  e  invitados, 
entre los que se encontraban D. Diego Vázquez Díaz (director 
del Colegio Menor) y el doctor D. Ricardo Conejo Ramilo, así 
como infinidad de personas de todas las clases sociales, todos 
los  cuales  fueron amablemente atendidos y obsequiados con 
una copa de vino español.

Las obras de este moderno edificio, que ocupa una extensión 
de 6.300 metros cuadrados ha sido construido por el Maestro 
de Obras de esta localidad D. Manuel Gil Cano, comenzaron en 
el mes de Junio del pasado año y consta de dos plantas, estando 
dedicado la principal a restaurante, bar y comedor, todo ello en 
un amplísimo salón con grandes ventanales desde los cuales se 
ven bonitas vistas de nuestra ciudad, dotado de las líneas más 
modernas  en  la  decoración.  La  segunda  planta  ocupará  las 
dependencias  del  hotel  propias.  Así  mismo,  posee  amplios 
aparcamientos y excelentes servicios.
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Su  propietario,  el  conocido  hombre  de  negocios  D.  Rafael 
Molina  Alzosa,  está  recibiendo  muchas  felicitaciones  por  el 
gran acierto que ha tenido al construir en nuestra carretera de 
circunvalación un modero establecimiento, que unido a los ya 
existentes, le da prestigio y nombre a Archidona.

Nosotros también felicitamos al Sr. Rafael Molina, deseándole 
los mayores aciertos en el desarrollo de este negocio, el cual, 
como decimos, ha puesto desde el pasado sábado al servicio de 
los archidoneses y de los usuarios de la carretera.

Este texto se radió el día 11 de Julio de 1972.
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Campeón de España de Peluqueros 
de Caballeros

El pasado día  29 dentro  del  espacio  24 horas  de  Televisión 
Española  muchos  archidoneses  tuvieron  ocasión  de  ver  y 
escuchar a un archidonés, que, desde hace unos doce años se 
encuentra afincado en Madrid.

Se  trata  de  D.  Rafael  González  Muñoz,  35  años.  En  la 
actualidad  es  Campeón  de  España  de  los  Peluqueros  de 
Caballeros.

Con  anterioridad  ha  participado  en  varias  competiciones 
internacionales,  celebradas  en  París,  Viena  y  otras  capitales 
europeas,  habiendo  conseguido  clasificarse  en  los  primeros 
puestos.  En  los  próximos  campeonatos  del  Mundo  de 
Peluquería  Masculina,  que  se  celebrarán  en  Barcelona,  será, 
este, gran peluquero de Archidona, quien represente a España 
en los mencionados campeonatos mundiales.

En la referida entrevista que hicieron en televisión a nuestro 
amigo y compañero Rafael, este, dio a conocer a toda España 
las nuevas tendencias a seguir en el corte de pelo masculino, 
teniendo como base la patilla larga y corto el pelo, en general. 
Debido a la influencia que actualmente está teniendo el pelo 
largo, sobre todo en la juventud, esto hace que la Peluquería de 
Caballeros atraviese un período difícil, principalmente en 1os 
pueblos, donde la falta de hombres es más notoria- A pesar de 
ello  los  peluqueros  sabemos que la  moda del  pelo  largo no 
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prevalecerá por mucho tiempo y sin lugar a dudas, las melenas 
se perderán porque al final será perjudicial para quienes lleven. 
En fin, no queremos ir en contra de las modas, en este caso la 
del  pelo.  Nosotros  solo  pretendemos  dedicar  este  breve 
comentario a los grandes éxitos,  que en el  difícil  arte de 1a 
Peluquería  de Caballeros  está  consiguiendo en la  Capital  de 
España el campeón de todos los peluqueros españoles, nuestro 
paisano Rafael  González Muñoz,  a  quien le  auguramos siga 
cosechando los mayores triunfos.

Texto radiado el día 7 de Julio del año 1972.
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Todos los Santos y Fieles Difuntos

Con  motivo  de  la  festividad  de  Todos  los  Santos  y  la 
celebración  de  los  Fieles  Difuntos,  en  el  día  de  ayer  los 
archidoneses han realizado su tradicional visita al Cementerio 
San Antonio.

Durante  todo  el  día  fue  incesante  el  desfile  de  personas 
portadoras,  la  mayoría,  de  flores  para  depositarlas  en  las 
diferentes tumbas donde reposan sus deudos.

Nosotros, al igual que todos, hemos recorrido detenidamente 
este sagrado recinto y hemos podido comprobar una vez más 
que nuestro Cementerio se encuentra extraordinariamente bien 
cuidado,  no  solo  en  estas  fechas  en  las  que  es  normal  y 
obligado su exorno, sino en cualquier ocasión este puede ser 
visitado y observar la limpieza y conservación del mismo.

En el centro y frente a la puerta de entrada se alza un hermoso 
panteón -capilla de Nuestra Sra. de los Dolores, en cuya lápida 
se puede leer: "D. Antonio González y su Esposa Dona Agueda 
Tamayo Fuentes". La dedicaron a la memoria de su única hija 
Doña María de los Dolores, fallecida el día 26 de Junio del año 
1862. Sus restos descansan en sus bóvedas para cuyo objeto 
hicieron esta obra el año 1863. Actualmente es conservada y 
administrada por Don Antonio Aragón.

En  la  mañana  de  hoy,  en  la  mencionada  Capilla,  se  han 
celebrado misas a las que han asistido numerosísimos fieles, 
continuando durante el día las visitas a todo el Cementerio.
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Este texto se radió el día 2 de Noviembre del año 1971.
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Grupo de Viviendas Manuel Ortiz

En el día de ayer, a las 11,30 de la mañana, y dentro de los 
actos conmemorativos del XXXV Aniversario del Alzamiento 
Nacional,  se  celebró  en  nuestra  ciudad,  la  bendición  e 
inauguración  del  Grupo  "Manuel  Ortiz"  de  64  viviendas 
construidas por la Obra Sindical del Hogar, en el LLano Juan 
de Jaén.

Presidieron el acto el Subjefe Provincial del Movimiento Don 
Francisco  Hidalgo  Ramos,  acompañado  de  los  delegados 
Provinciales  de  Educación  y  Ciencia  Don  Antonio  Palomo 
Ruiz,  de  la  Vivienda  Don  Juan  Antonio  Crehuet  Marín,  de 
Educación  Física  y  Deportes  D.José  Gómez  Téllez  y  otras 
autoridades.

A la llegada al citado grupo, donde se había congregado mucho 
público, fueron recibidos por por el  Alcalde D. José Aguilar 
Ceballos, Juez Comarcal D. Eufrasio Garvín Martínez, Vicario 
Arcipreste  D.  Francisco  Castro  Gutiérrez,  Teniente  de  la 
Guardia Civil D. Baldomero Carrasco Ramos, miembros de los 
Consejos Municipal  y del  Movimiento y otras autoridades y 
representaciones.

Tras los saludos de rigor se procedió por el  Rdo. Sr.Vicario 
Arcipreste a la bendición de las citadas viviendas, compuestas 
de 3 dormitorios, cocina, cuarto de aseo, sala de estar comedor, 
lavadero  y  terraza,  distribuidas  en  ocho  bloques  de  a  ocho 
viviendas cada uno.
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Seguidamente,  desde  uno  de  los  balcones  habló,  en  primer 
lugar, el Alcalde y Jefe local del Movimiento D. José Aguilar 
Caballos quien dedicó un emocionado recuerdo a su antecesor 
en el cargo, nuestro entrañable D. Manuel Ortiz, que durante 10 
años llevó con gran acierto los destinos de Archidona, a quien 
se le rendía homenaje póstumo dedicando con su nombre las 
viviendas que en ese momento se inauguraban. A continuación 
hizo uso de la palabra el Subjefe Provincial del Movimiento 
quien comenzó diciendo que venía a Archidona, en nombre del 
Gobernador, a quien le había sido imposible trasladarse para 
inaugurar  este  grupo  de  casas  que  tanto  anhelaban  los 
archidoneses y que en fecha próxima serán habitadas.

Después,  con  gran  elocuencia  glosó  la  festividad  del  18  de 
Julio, siendo largamente aplaudido al término de sus palabras 
lo mismo que nuestro Alcalde por las numerosísimas personas 
que  a  pesar  del  calor  reinante  llenaban  por  completo  los 
accesos del citado grupo de "Manuel Ortiz" en el LLano Juan 
de Jaén.

Una vez finalizado el acto, las autoridades provinciales citadas 
se tras1adaron a otras localidades de la Provincia para la serie 
de inauguraciones programadas.

Texto que se radió el día 15 de Julio del año 1971.
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Pestiño de Plata

En el día de ayer, a las 1,30 de la tarde tuvo lugar en El Colegio 
Jeromín  el  acto  de  imposición  del  Pestiño  de  Plata  a  Don 
Miguel Frías García, popularmente conocido por Miguelón.

El  acto,  al  que  asistieron  varias  autoridades  locales,  los 
Hermanos  Mayores  de  casi  todas  1as  Cofradías  de  Semana 
Santa  y  nutridas  representaciones,  directivos  y  cofradías  en 
número de aproximado de 150 personas, fue organizado por la 
Cofradía de Jesús Orando en el Huerto.

Esta  Cofradía,  desde  hace  varios  años,  viene  otorgando  el 
Pestiño de Plata a aquellas personas que más hallan distinguido 
durante el año en ayudar personal y desinteresadamente al bien 
de nuestra Semana Santa. Coincidiendo todos los archidoneses 
la gran colaboración personal que este señor presta a todas las 
Cofradías  de  Semana  Santa,  sin  regatear  esfuerzos,  siempre 
está  dispuesto  a  meter  el  hombro  en  los  tronos,  a  llevar 
estandartes,  vestirse  de  Campanillero,  ponerse  la  túnica  el 
Domingo de Ramos y quitársela el Viernes Santo por la noche, 
lo que se dice de un auténtico semanasantero, por este motivo 
nuestro  buen  amigo  Miguel  ha  sido  objeto  de  un  simpático 
homenaje en premio a su entrega total  por la Semana Santa 
Archidonesa.

El hermano Mayor cesante de le Cofradía de Jesús Orando en 
el  Huerto,  Don  Francisco  Molina  Ropero,  pronunció  unas 
palabras exaltando los méritos contraídos por el homenajeado y 
entre los aplausos de todos los asistentes colocó en la solapa 
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del semanasantero Miguel el Pestiño de Plata. Nuestro amigo, 
visiblemente  emocionado  dio  las  gracias  por  el  preciado 
galardón  que  terminaba  de  recibir  prometiendo  a  todas  las 
Cofradías  seguir  colaborando  con  ese  entusiasmo  que  le 
caracteriza.

Seguidamente, se sirvió una copa de vino español.

Este texto se radió el día 24 de Mayo del año 1971.
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Escrito de la Casa Real

Recientemente  celebró  reunión  la  Junta  Directiva  de  la 
Venerable y Cofradía de Jesús de la Humildad y la Virgen de 
los  Dolores  de  Archidona,  acordándose  por  unanimidad 
nombrar Bastonero Honorario al Infante Don Felipe, hijo de los 
Príncipes de España, Don Juan Carlos y Doña Sofía.

Días pasados, el Hermano Mayor de esta Real Cofradía, Don 
Emilio Luque Sevilla, recibió un escrito de la Casa de S.A.R. el 
Príncipe  de  España,  accediendo  al  ofrecimiento  que  tan 
amablemente  le  ha  formulado  para  su  hijo  Don  Felipe  en 
nombre  de  esta  Cofradía,  ha  tenido  a  bien  aceptar  el 
nombramiento de Bastonero Honorario de la Venerable y Real 
Cofradia  de  Nuestro  Padre  Jesús  de  la  Humildad  y  María 
Santísima de los Dolores de Archidona. El Jefe de la Casa de 
S.A.R. El Príncipe de España. Marqués de Mondejar.

Dicha  aceptación  ha  sido  nuevamente  motivo  de  gran 
satisfacción por parte de los bien organizados cofrades de la 
Humildad, que con anterioridad habían nombrado a la Princesa 
Doña Sofía, Camarera de Honor de la Virgen de los Dolores, 
título que le fue entregado por una comisión, en audiencia, el 
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pasado día  2  de  Abril,  en  cuyo acto  estuvieron presentes  el 
Príncipe de España y su hijo el Infante Don Felipe.

Texto que se radió el día 26 de Junio del año 1971
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Ortiz Berrocal

Recientemente hemos leído en la prensa una noticia que nos 
alegró  mucho,  se  refería  al  importantísimo  premio  "Dag 
Hammarskjöld"  que  le  han  concedido  al  escultor  español 
Berrocal.

Tan  alta  distinción  le  fue  entregada  por  el  Presidente  de  la 
Organización  de  la  Prensa  Diplomática  en  una  ceremonia 
llevada a cabo en los salones del Palacio del Senado, en Paris. 
Ha  sido  esta  la  primera  vez  que  se  atribuye  el  premio 
"Hammarskjöld" a un artista.

Miguel  Ortiz  Berrocal,  considerado  en  todos  los  medios 
artísticos internacionales, como un gran valor en el difícil arte 
de la pintura y la escultura, nació en el año 1933, en el cercano 
pueblo de Villanueva de Algaidas donde su padre es médico 
nacido  en  Archidona.  Por  motivos  familiares,  Miguel  Ortiz 
Berrocal  ha  visitado  nuestro  pueblo  infinidad  de  veces, 
pasando unos días dedicado a la pintura recogiendo con su gran 
maestría los paisajes y rincones mas típicos de nuestro pueblo y 
que hoy gracias a su trabajo aquellas pinturas embellecen los 
trasatlánticos mas lujosos de España, paseando el nombre de 
Archidona por  los  mares  más lejanos.  Como prueba de ello 
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diremos a  ustedes  que en el  pasado mes de  Septiembre,  un 
señor de esta localidad realizó un crucero al mar Báltico, en el 
Cabo San Vicente, con gran sorpresa, pudo observar este Sr. 
que  en  la  carta  del  menú  que  le  entregaron  figuraba  en  la 
portada una vista del Pueblo en la que aparece el Santuario de 
la  Virgen  de  Gracia,  en  cuyo  pie  se  lee  Archidona,  autor: 
Miguel  Ortiz  Berrocal.  Enorme  alegría  experimentó  este 
viajero  al  contemplar  en  aquellas  lejanías  un  paisaje  tan 
nuestro. Al regresar de este viaje nos entregó una copia de la 
mencionada carta.

Sabemos con certeza el afecto y cariño que este famoso artista 
siente por Archidona, así como su gran devoción por nuestra 
Patrona  la  Santísima  Virgen  de  Gracia,  en  cuyo  recinto  del 
Santuario  pasó  largas  horas  dedicado  a  la  pintura.  También 
sabemos que hace unos años propuso al Ilustre Ayuntamiento la 
instalación de un museo en el  que figurarían sus obras  mas 
importantes  en  pintura  y  escultura  en  nuestra  ciudad.  Por 
motivos que desconocemos no se ha realizado este importante 
proyecto  de  indudable  importancia  para  Archidona,  donde 
existe gran interés por ver cumplido el deseo de Berrocal,  a 
cuyo fin nuestras autoridades municipales darán toda clase de 
facilidades.

Actualmente,  Ortiz  Berrocal  reside  en  Verona(Italia)  donde 
tiene  unos  talleres  de  fundido de  esculturas.  Esperamos que 
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algún  día  próximo  podamos  ver  a  este  gran  artista  en 
Archidona junto a sus familiares y amigos tratando de nuevo en 
llevar a término su gran proyecto. Mientras tanto, desde aquí, 
en nombre de los  archidoneses,  de su familia  y  de sus más 
íntimos le enviamos nuestra más cordial enhorabuena por este 
galardón de que ha sido objeto a la vez que le deseamos siga 
cosechando los mayores éxitos.

Este texto se radió el día 25 de noviembre del año 1971 y con 
mucho pesar tenemos que agregar que el citado proyecto que 
tuvo en mente durante mucho tiempo, no se pudo realizar por 
varias razones pero la más principal es que el pasado año 1996, 
nuestro querido primo-hermano, el siempre recordado Escultor 
Berrocal, dejó de existir y donde hoy sus restos descansan en el 
cementerio de su ciudad natal, el cercano y bonito pueblo de 
Villanueva de Algaidas. Nuestra ciudad, en reconocimiento a 
los muchos lazos de unión le dedicó una de sus calles, en la 
zona  de  expansión  del  Pueblo  como  es  conocida  por  "Los 
Olivos". Allí, los archidoneses siempre le recordaremos porque 
su nombre estará permanente para la eternidad.

En otra ocasión, en este mismo foro, pondré la carta que escribí 
tras su muerte, y la envié al Diario Sur, pero, por motivos que 
desconozco  no  fue  publicada,  pero,  como digo,  conservo  la 
misma y tendrán ocasión de leerla.
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Fiestas de Navidad

Con el fin de poder contribuir al mayor esplendor y brillantez 
de las próximas fiestas de Navidad, el Ilustre Ayuntamiento ha 
engalanado sus calles con una vistosa y artística iluminación y, 
al  propio  tiempo,  invita  al  vecindario  en  general,  pera  que 
colabore  en  tal  empresa  iluminando  a  su  vez,  con  luces  y 
motivos navideños sus casas y sus fachadas.

Para incentivo y aliciente de la vecindad, el Pleno Municipal en 
su última sesión celebrada el día primero del corriente mes de 
Diciembre  acordó  convocar  un  concurso  de  escaparates, 
estableciendo tres premios de 2.000, 1.000 y 500 pesetas, cada 
uno, para los mejor embellecidos con los artículos propios del 
ramo y motivos navideños,  siendo fallado este  concurso por 
una comisión mixta de concejales y vecinos de esta localidad 
ya designada por el Pleno Municipal.

Es de esperar la colaboración que sin duda prestarán todos los 
vecinos de Archidona al anterior ofrecimiento de esta alcaldía.

Como  decimos,  hay  en  nuestro  Pueblo  un  gran  ambiente 
navideño, habiendo sido instalado en el solar existente en la 
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Calle 15 de Agosto, junto a la Calle Don Carlos, un hermoso 
árbol  de Navidad,  siendo éste  muy visible  desde los  Cuatro 
Cantillos.

El pasado sábado, los niños y niñas de las diferentes escuelas 
celebraron  en  la  Iglesia  de  la  Victoria  un  concurso  de 
villancicos,

Así  mismo,  en  la  planta  baja  del  Ilustre  Ayuntamiento  ha 
quedado  instalado  una  exposición  de  tarjetas  de  Navidad 
realizadas por los niños de todos los Colegios

En  el  día  de  ayer  estuvimos  visitando  dicha  exposición 
pudiendo  observar  los  trabajos  tan  interesantes  teniendo  en 
cuenta la edad de los chiquillos.

Texto radiado el día 7 de Diciembre del año 1971.
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El Cartero Martos

Por haber cumplido la edad reglamentaria, ayer fue el último 
día  que  Martos,  el  Cartero,  hizo  su  reparto  habitual  por  las 
calles de Archidona.

Don Antonio Martos Benítez, ingresó en el Cuerpo de Correos 
el  día  1  de  Junio  del  año  1940.  Desde  esa  fecha  ocupó  su 
destino en la Administración de esta ciudad, mutilado de guerra 
y pese a tener un defecto físico en una pierna, siempre se le 
veía con la mayor de las disposiciones en el ejercicio de su 
puesto.

¿Quién no conoce a Martos el cartero de Archidona?

Todos los archidoneses le apreciamos puesto que ha sido un 
hombre sencillo, amable y fiel cumplidor de su misión quien 
durante más de treinta años llevó la correspondencia a todos los 
hogares  de  Archidona.  Nuestro  pueblo,  por  su  situación 
geográfica tiene algunas calles pendientes y este hombre por 
los  azares  de  la  vida  ha  tenido  que  estar  recorriéndolas, 
diariamente, hasta día de ayer.
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Con motivo de su jubilación, el Jefe de Correos de Archidona 
D.  José  Núñez  de  Castro  Guerrero  y  demás  compañeros  se 
reunieron en un restaurante para rendir un merecido homenaje 
a  nuestro  amigo Martos.  En el  curso del  mismo le  hicieron 
entrega de un escudo de Oro del Cuerpo a que pertenece.

Sentimos no ver a Martos el Cartero haciendo su reparto diario 
de las cartas, pero los años no pasan en balde y nosotros nos 
alegramos de que haya llegado a su jubilación, que deseamos 
disfrute muchos años en compañía de su familia.

Texto radiado el día 8 de Febrero del año 1973.
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Carta de agradecimiento

Estimados lectores de "Archinoticias":

Cuando llevamos tres o mejor dicho, cuatro meses, del inicio 
de esta serie de comentarios que en su día, allá por el año 1971, 
cuando  comencé  a  enviar  a  Radio  Antequera  todo  lo  que 
acontecía  en  nuestro  pueblo  a  todos  los  niveles,  como 
corresponsal  de  la  misma  en  Archidona,  y  dentro  de  los 
espacios que amablemente patrocinaba el Ilustre Ayuntamiento 
y numerosas firmas comerciales de la Ciudad, quiero dar las 
gracias,  en  primer  lugar,  a  la  mencionada  Emisora,  a  sus 
directores, locutores, administrativos y demás componentes de 
esta prestigiosa emisora que a lo largo de tantos años, desde 
1957 hasta el día 27 de Diciembre del año 1998 que me jubilé, 
no  cesó  de  radiar,  toda  clase  de  noticias,  discos  dedicados, 
notas necrológicas y los espacios semanales de "Archidona en 
la Radio" y 'Archidona cada siete días", fueron unos años de 
intenso  trabajo  en  el  que  siempre  Radio  Antequera  estuvo 
dispuesta a difundir todos los acontecimientos de la vida local 
archidonesa.

Muchísimas persones me comentan cuando escuchaban , que 
les voy a decir, todo lo que yo les enviaba. Eran otros tiempos 
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y la  Radio,  y  en este  caso,  Radio Antequera tenía  una gran 
difusión y escucha en toda la Región y la Comarca, así que 
lógicamente me sentía, en primer lugar, muy respaldado por la 
Emisora que yo representaba y también por mis paisanos, que, 
de  una  forma  u  otra  me  ayudaban  a  mantener  los  espacios 
citados en todos los aspectos, pues la colaboración era unánime 
de todos.

Ahora, con el paso de los años y cuando gracias a Dios me 
encuentro bien de salud he decidido, teniendo en cuenta que 
poseo  con  gran  cariño  todos  los  originales  de  tantísimas 
noticias que se producían en la localidad y que en su día de 
radiaron, por cierto, con gran atención en muchísimos rincones 
de aquí y de fuera, y tras 16 anos después de haberme jubilado 
he decidido en este caso poner en les redes sociales,  con el 
beneplácito de "Archinoticias", todo aquello que fue difundido 
en aquellos años y que hoy los muchos archidoneses que viven 
aquí y muy lejos de nosotros puedan volver a conocer lo que 
entonces se publicó y otros que por entonces no habían nacido 
sepan lo que ocurría en nuestro pueblo y que yo, con mucha 
paciencia y entusiasmo procuraba transmitirles.

Pero el origen de este comentario no es otro que el agradecer a 
las muchas personas seguidoras de este foro los comentarios 
tan  sentidos  que  me  han  expresado  por  este  medio,  por 
teléfono, en mi casa y por la calle. Por lo que más me anima a 
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continuar con esta andadura que por cierto tanta buena acogida 
está teniendo y os digo, que mientras cuente con el gran apoyo 
de la  dirección de este  foro podrán seguir  leyendo cosas de 
nuestra querida Archidona.

Y para  finalizar  les  deseo  a  todos  las  mejores  Navidades  y 
prosperidad en el nuevo año que se avecina del 2015.
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Equipo de balompié

De hace  poco  tiempo a  esta  parte,  un  grupo  de  muchachos 
trabajadores  de  esta  localidad,  verdaderos  entusiastas  del 
balompié  y  llevados  por  su  gran  afición  a  este  deporte, 
decidieron organizar un equipo de fútbol. Para ello no contaban 
con nada que no fueran sus  propios  medios,  de  esta  forma, 
consiguieron  hacerse  del  correspondiente  vestuario  y  demás 
detalles precisos.

Los entrenamientos los llevan a cabo después de la jornada de 
su trabajo y por ahora ya han realizado varios desplazamientos 
a  pueblos  cercanos  para  enfrentarse  con  equipos  de  esas 
localidades,  unas  veces  ganando  y  otras  perdiendo,  pero  lo 
importante es que ellos sigan adelante.

¿Conseguirán estos buenos aficionados de la Union Deportiva 
San Antonio que vuelva a resurgir el fútbol en Archidona?

Esperemos que así sea, que no se desanimen y pese a todas las 
dificultades  que  se  les  presenten  continúen  en  su  afán  de 
superación. De esta forma llegará el día que tengan el apoyo 
necesario para que después de muchos años de ausencia de un 
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equipo "formal" de fútbol en nuestro pueblo, sean estos jóvenes 
los que con su entusiasmo consigan que todos los archidoneses 
podamos decir que, gracias a ellos, tenemos un buen equipo de 
fútbol.

El  pasado  domingo  se  celebró  a  las  4,30  de  la  tarde  el 
anunciado partido de fútbol entre los equipos Unión Deportiva 
San Antonio y Juveniles de Villanueva del Trabuco. Pese a que 
la  lluvia  estuvo  cayendo  durante  todo  el  partido,  acudió 
numeroso  público,  el  cual  con  su  presencia  alentó  en  todo 
momento al recién estrenado equipo archidonés. El encuentro 
terminó con empate a dos tantos. Por los visitantes, marcaron 
Jorge y Román, y por los locales, Baena y Gabriel. El arbitraje 
estuvo a cargo de Ardila, joven archidonés que posee carnet de 
arbitro.  Los  equipos  se  alinearon  de  la  sieuiente  manera: 
Juveniles  de  Villanueva  del  Trabuco:  Enrique,  Ayllón,Jorge, 
Arjona, Alberto, Viberti, Fleitas, Román, Salva, Lara y Ramón. 
Por la Unión Deportiva San Antonio: Fernández, Sillero, Pepe, 
Toro,  Gabriel,  Montilla,  Baena,  Sanrroque,  Amate,  Mera  y 
Román. El proximo domingo, a 1as 11,30 de la mañana habrá 
un nuevo encuentro. Este será con un equipo de Villanueva del 
Rosario.

Texto radiado el día 5 de Mayo del año 1972.
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Porra Flamenca

Ya se aproxima la fecha del 24 de Julio.

A las  diez  de  la  noche  de  ese  día,  la  incomparable  Plaza 
Ochavada  será  escenario  de  la  III  Porra  de  Archidona.  Está 
siendo organizada por la Peña Flamenca "Niño de Archiona", 
que  preside  Don  Carlos  Astorga  Sánchez  Lafuente,  bajo  el 
patrocinio del Ilustre Ayuntamiento.

En la misma, actuarán importantes artistas del cante flamenco 
como son: El Chocolate, Enrique Morente, premio de cante de 
la  cátedra  de  flamencología  de  Jerez  de  le  Frontera,  Curro 
Mairena,  Juan  Varea,  María  Vargas  y  Curro  Vega.  Con  la 
guitarra  estarán  "El  Poeta";  Manolo  Sanlúcar  ('premio'  de 
guitarra de la cátedra de Jerez y premio mundial de guitarra en 
Italia y Pedrito Sevilla. En baile actuarán Loli Flores y el grupo 
de fandangos de Algaidas.

La  presentación  de  esta  tradicional  Porra  de  Archidona,  en 
homenaje  este  año  a  Diego  "El  Perote",  correrá  a  cargo  de 
Agustín Gómez, de Radio Popular de Córdoba, premio de la 
cátedra de Jerez en presentacion.
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Dado  el  interesante  cartel  de  estos  cantaores,  verdaderos 
intérpretes  del  cante  jondo,  propuestos  para  le  III  Porra  de 
Archidona, es de suponer que nuestra Plaza Ochavada registre 
un  lleno  importante  porque  al  igual  que  en  las  anteriores 
ediciones  celebradas  se  dieran  cita  en  la  misma  los  buenos 
aficionados al flamenco de toda la Región.

Texto radiado el díe 14 de Julio del año 1972.
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Centro de Cultura de la Calle Don 
Carlos

Durante estos días de Navidad y aún en la próxima semana, se 
expone en el Centro de Cultura de la Calle Don Carlos, antiguo 
Teleclub,  un  grandioso  trabajo  manual  con  reproducción  en 
miniaturas  de  Archidona,  con  un  gran  belén  instalado  en  la 
Cueva de las Grajas.

Se  trata  de  una  idea  original  y  de  un  empeño  de  gran 
laboriosidad  que  se  ha  convertido  en  agradable  noticia  en 
nuestro  pueblo,  siendo  visitado  por  gran  número  de 
archidoneses. Son muchas las horas y los días dedicados a le 
realización de esta paciente obra que ha venido a costar unas 
quince mil pesetas contándose hasta ahora tan sólo con la mitad 
de  esta  cantidad,  por  lo  que  se  están  llevando  a  cabo  una 
campaña para sufragar estos gastos.

Los miembros del  Centro de Cultura que han realizado este 
trabajo  piensan  seguir  perfeccionándolo,  así  como  volver  a 
abrirlo al público en un futuro.
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Desde aquí les damos ánimos y les transmitimos nuestra más 
sincera felicitación por su labor.

Texto radiado el 4 de Diciembre de 1983.
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Adjudicación de 40 viviendas

El  Ilustre  Ayuntamiento  de  Archidona  dice  en  el  siguiente 
anuncio:

Se hace saber  que se  echo público en el  Diario Sur  la  lista 
provisional de adjudicatarios de las 40 viviendas propiedad del 
I.P.P V.

Dicha lista provisional se encuentra expuesta en el tablón de 
anuncios  o  mejor  dicho,  de  edictos,  de  este  Ayuntamiento. 
Cualquier  persona  excluida  que  se  considere  con  derecho, 
podrá  formular  por  escrito  y  haciendo  referencia  a  casos 
concretos,  ante  este  ayuntamiento  la  oportuna  reclamación 
durante el plazo de 15 días hábiles a partir de la fecha de la 
publicación del presente anuncio.

Archidona, a 3 de Diciembre del año 1982

Firmado: El Alcalde, Don José Luis Solís Sánchez Lafuente
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Campeonato Ornitológico

En  estos  días  se  está  celebrando  en  Sevilla  el  primer 
Campeonato Ornitológico Ibero Latino Americano.

Esta importante exposición de canaricultura puede visitarse en 
el extraordinario marco del pabellón Mudéjar de la Plaza de 
América de la capital Hispalense.

Al mismo concurren los mejores pájaros canarios de todas las 
razas  y  colores,  representando  a  las  regiones  españolas  y 
extranjeras.

El grupo de canaricultores de Archidona está allí presente. No 
podía pasar desapercibido para los canaricultores archidoneses 
el  acudir,  previa  invitación,  a  una  competición  de  rango 
internacional.  No  sabemos  si  estos  obtendrán  algún  premio, 
pero  lo  más  importante,  a  nuestro  juicio,  es  el  echo  de 
participar en un concurso de esta categoría. Todos sabemos, y 
justo  es  reconocerlo,  la  meritoria  valía  del  grupo  de 
canaricultores de esta localidad, de cuya eficacia dan prueba las 
extraordinarias exposiciones que desde el  año 1964 se están 
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llevando a cabo, con toda clase de éxitos, en los salones del 
Ilustre Ayuntamiento.

La  celebración  del  pasado  año  fue  presidida  por  el 
excelentisimo  Gobernador  Civil  de  la  Provincia,  D.  Victor 
Arroyo Arroyo, quien con su presencia resaltó el bien ganado 
prestigio de las  acreditadas exposiciones de canaricultura  en 
Archidona.

¿A quién debemos el auge que la canaricultura está tomando en 
nuestro pueblo?

Muy  principalmente  a  D.  Rafael  Nuevo  Gutiérrez,  cuyo 
entusiasmo  y  entrega  total  es  bien  sabida  de  todos.  Él  es 
Secretario  del  grupo  y  la  presidencia  la  ostenta  D.  Antonio 
Doblas Torres.

Texto que se radió el día 6 de Enero del año 1972.
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Desaparición de un joven

La  actualidad  archidonesa  está  centrada  estos  días  en  la 
desaparición y después aparición del joven de 14 años Manuel 
Rey Jiménez, quien durante 48 horas mantuvo en vilo a toda 
una familia y el interés de todo un pueblo en conocer la suerte 
que  podía  haber  corrido  el  decidido  muchacho,  hijo  de  un 
conocido maestro de obras de esta localidad.

Inició su aventura el pasado viernes por la noche. Sus Padres 
una  vez  que  notaron  su  ausencia  comenzaron  su  búsqueda. 
Durante toda la noche estuvieron recorriendo los lugares más 
distintos sin resultado positivo. Al día siguiente, sábado por la 
mañana,  su  padre  estuvo  en  el  Cuartel  de  la  Guardia  Civil 
donde  realizó  1a  oportuna  denuncia  de  desaparición. 
Seguidamente acudió a mi domicilio solicitando los servicios 
de la Emisora. Rápidamente me puse al habla con la Radio, 
siempre  dispuesta  a  atender  las  cosas  de  Archidona, 
facilitándoles los datos precisos para iniciar el correspondiente 
servicio de socorro. Muy pronto la noticia corrió por toda la 
ciudad donde muchos vecinos ayudaron a sus familiares en la 
desesperada  búsqueda,  haciendo  todos  los  comentarios  más 
pesimistas en la decisión que hubiera tomado este archidonés.
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Así transcurrió todo el sábado y parte del domingo donde no se 
hablaba  de  otra  cosa.  Archidona  entera  estaba  pendiente  de 
cualquier noticia relativa a este caso. Mientras tanto, Manuel 
Rey Jiménez, pese a su corta edad y sin ninguna experiencia en 
viajes llegaba a Barcelona. El salto había sido grande y rápido, 
pero desde allí pensó en coger el teléfono y comunicar a sus 
padres  que  se  encontraba  en  la  ciudad  Condal  sin  ninguna 
novedad.

Con esta conferencia telefónica la tranquilidad volvía de nuevo 
a la casa de estos angustiados padres. Tranquilos en parte, al 
saber que su hijo estaba sano y salvo en tierras catalanas.

Sin querer exagerar diremos a ustedes que Archidona ha vivido 
los días con la familia de este atrevido joven, quien, sin pensar 
en el tremendo disgusto que ocasionaba a sus padres, decidió 
iniciar  un  viaje  que  por  fortuna,  ha  tenido  un  final 
esperanzador. Según nos informan, han salido para Barcelona 
unos familiares con el fin de recoger a Manuel Rey Jiménez y 
retornarlo  de  nuevo  a  su  domicilio.  Nosotros,  al  igual  que 
todos, nos alegramos de que este incidente solo haya sido un 
tremendo susto que por azares de la vida se ha llevado esta 
familia archidonesa.

Este texto se radió el día 16 de Diciembre del año 1971.
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Reparación Torre Monjas Mínimas

En estos días la torre del Convento de las Reverendas Monjas 
Mínimas está siendo objeto de una importante reparación.

Desde cualquier punto de la ciudad y mucho mejor desde la 
calle Nueva se divisa el andamiaje que circunda la esbelta torre 
de las monjas, como en Archidona llamamos.

Hemos hablado con el Maestro de obras de esta localidad D. 
Luis  Frías  Gómez,  que tiene  a  su  cargo la  reparación de  la 
citada  torre,  como  así  mismo  de  todas  las  obras  más 
importantes  que  se  han  llevado  cabo  en  el  mencionado 
Convento,  nos  dice  que  en  la  misma  se  están  haciendo 
completamente nuevos los ocho caballetes y la reparación total 
de las tejas de escama. Son estos unos trabajos que se están 
realizando con gran cuidado, puesto que las citadas tejas van 
clavadas para asegurar su conservación, además del peligro que 
supone trabajar a una altura de más de treinta metros.

Este texto se radió el día 11 de Octubre de 1973.
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Subvención  a  Agrupación  de 
Cofradías

De  fuentes  bien  informadas  sabemos  que  la  Agrupación  de 
Cofradías de Semana Santa de Archidona ha dirigido un escrito 
al  Ilustre  Ayuntamiento  en  solicitud  de  que  se  amplíe  la 
subvención  que  anualmente  viene  concediendo  a  la  citada 
agrupación, toda vez que ésta no es suficiente para que las seis 
cofradías  archidonesas  puedan  realizar  sus  tradicionales 
desfiles procesionales.

De todos  es  sabido el  esfuerzo  tan  grande  que  efectúan los 
cofrades a lo largo del año para conseguir dinero a través de la 
venta de lotería, cuotas de los hermanos, etc., pero aun así, los 
ingresos  no  son  lo  cuantiosos  que  bederían  para  cubrir  los 
gastos tan extraordinarios que ello conlleva.

Cada cofradía procura mejorar sus enseres procesionales para 
que  se  mantenga  el  bien  ganado  prestigio  de  nuestras 
procesiones del que cada año también aumentan los gastos, por 
eso de la elevación del coste de la vida, y es muy justificada, a 
nuestro  modesto  criterio  la  decisión  que  en  ese  sentido  ha 
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dirigido  la  Agrupación  de  Cofradías  a  la  Corporación 
Municipal Archidonesa.

Esperamos  con  gran  ilusión,  que  dicha  petición  sea  bien 
acogida  en  el  seno  del  ayuntamiento,  para  que  nuestros 
enfervorizados cofrades se vean respaldados económicamente 
en una cantidad razonable por el municipio.

La  Semana  Santa  de  Archidona  atrae  a  muchos  forasteros 
ansiosos de admirar las bellas imágenes, los artísticos tronos, y 
porque no las importantes bandas de cornetas y tambores que 
figuran  en  los  desfiles  procesionales.  Poor  todo  ello  1as 
cofradías  archidonesas  esperan  un  pronunciamiento 
satisfactorio de la Corporación Municipal para que la referida 
subvención sea aumentada generosamente.

Texto radiado el 15 de Enero de 1983.
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Sr. Durán

En  nuestro  espacio  de  hoy,  pretendemos  dedicar  un 
emocionado recuerdo a la memoria del recientemente fallecido 
D. Antonio Durán Tirado.

En los últimas años de la monarquía fue Alcalde de esta ciudad, 
después fue delegado sindical y durante varios años ocupó el 
puesto  de  Presidente  de  la  Comisión  de  Fiestas,  así  mismo 
formó parte de la Junta de Constitución de la Agrupación de 
Cofradías siendo hermano Mayor de la  Cofradía de Nuestro 
Padre  Jesús  Orando en el  Huerto  y  Nuestra  Sra.  Virgen del 
Amparo. Hacía unos años que residía en el vecino pueblo de 
Villanueva de Algaidas, donde uno de sus hijos es Párroco de 
aquella localidad. De vez en cuando lo veíamos en Archidona 
donde también tenía otro hijo de médico, al saludarlo nos decía 
muy emocionado que él siempre escuchaba "Archidona cada 
siete  días"  porque  nos  constaba  saber  que  era  un  auténtico 
archidonés muy enamorado de su patria chica.

Recordamos,  con  gran  nostalgia,  allá  por  los  años  cuarenta 
cuando D. Antonio Durán, organizaba las fiestas de Agosto, en 
las que se disparaban infinidad de cohetes. También, durante 
muchos años, fue un entusiasta semanasantero, principalmente 
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de la Cofradía del Huerto, en la que se destacó como uno de los 
más activos organizadores.

El acto del sepelio constituyó una gran manifestación de duelo. 
La Parroquia de Santa Ana se vió materialmente ocupada por 
infinidad de personas venidas con este fin,  de Villanueva de 
Algaidas y aldeas próximas, así como de muchos archidoneses 
que acompañaron a su querido paisano hasta su última morada.

Reiteramos nuestro sentimiento a los familiares del Sr. Durán 
(q.e.p,d,)

Texto radiado el día 8 de Noviembre del año 1973.
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Mejora del alumbrado público

EL pasado día 29, a las 11:30 de la mañana, tuvo lugar en el 
Salón de Actos del Ilustre Ayuntamiento, bajo la presidencia de 
D. Isidoro Blanco Núñez, en representación del Sr. Alcalde y 
de  D.  Manuel  Lorente  Ruíz,  Secretario  de  la  Corporación 
Municipal,  sesión  extraordinaria  de  la  Asociación 
Administrativa de Contribuyentes de las obras de mejora del 
alumbrado público de este término municipal.

El  salón  estuvo  totalmente  ocupado  por  vecinos  que 
previamente  habían  sido  citados,  pertenecientes  a  las 
numerosas calles de nuestra ciudad que se verán afectadas por 
esta  importante mejora y reforma del  servicio de alumbrado 
público.

En el curso de esta sesión fueron tratados los puntos siguientes:

1.-  Constitución  de  la  asociación  administrativa  de 
contribuyentes.

2.- Aprobación de los estatutos de la misma.

3.- Designación de delegados.
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4.- Ruegos y preguntas.

Así  mismo,  quedó  constituida  la  comisión  de  vecinos 
compuesta de los señores siguientes:

Presidente: D. Rafael Arjona Galvez.

Secretario: D. Antonio Muñoz Xena

Vocales: D. Emilio Aguilera Jiménez, D, José Miranda Lara, D. 
Francisco Jiménez Cabello y D. Emilio Arjona González.

Estos textos se radiaron el día 5 de Abril del año 1973.
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Dimisión del Alcalde

El comentario de Archidona gira en torno a la dimisión oficial 
del señor Alcalde y Jefe Local del Movimiento de esta ciudad, 
Don José Aguilar Ceballos.

El pasado día 31 se reunió en pleno el Consejo Local y por 
aclamación se acordó proponer a la superioridad para que le 
suceda en el cargo de Jefe Local del Movimiento a don Diego 
Vázquez  Díaz,  en  la  actualidad  vicepresidente  de  dicho 
Consejo.

Texto radiado el 5 de Abril de 1973.
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Mi amigo Miguel Garrido Herrera

En  cualquier  momento  se  puede  recibir  una  buena  o  mala 
noticia, a eso estamos expuestos cada día.

Pero la que recibido yo hace muy poco, la cual me ha dejado 
helado,  ha  sido  que  ha  fallecido,  en  Málaga,  uno  de  mis 
mejores amigos, de los de verdad: Miguel Garrido Herrera, a 
quien tanto aprecio le tenía desde hace muchos años, ya que 
Miguel (archidonés como el que más), estuvo de aprendiz en la 
Peluquería, muy conocida en la localidad, de Inocencio.

Fueron unos años de convivencia extraordinaria y más tarde se 
marchó con su familia a la Capital. Tras la mili comenzó su 
andadura en el difícil arte de la peluquería, donde tuvo mucho 
éxito, porque Miguel valía un montón. Prueba de ello es que 
antes de tener negocio propio en mñas de un sitio, con gran 
aceptación estuvo en la peluquería del Hotel Málaga Palacio, 
que por cierto me dijo: “ven por aquí, que te voy a enseñar este 
gran hotel”, y así fue.

Sus atenciones para mí, siempre fueron de lo mejor.
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Más  adelante,  se  integró  en  la  Asociación  Provincial  de 
Peluqueros,  donde  ocupó  importantes  cargos  y  donde 
organizaban cursillos y actuaciones de los mejores peluqueros 
de  toda  España,  los  cuales,  recuerdo,  los  del  Palacio  de 
Congresos y Exposiciones de Málaga, del de Torremolinos y 
otros sitios de gran prestigio. A todos ellos nos invitaba Miguel, 
a  mi  padre  (q.e.p.d.)  ya  mí,  y  por  cierto  a  mi  hermana 
Dulcenombre (q.e.p.d.) también peluquera como es lógico. Lo 
pasábamos  bien  porque  en  dichos  acontecimientos  se  veían 
verdaderos  trabajos  que  nos  servían  para  saber  más  de  la 
profesión,  y  como digo,  todo  eran  atenciones  a  raudales  de 
nuestro querido Miguel.

Cuando podía solía venir el Viernes Santo a su Pueblo a ver la 
procesión  del  Dulce  Nombre,  del  que  me  consta  era  gran 
devoto, igual que de la Virgen de Gracia donde también venía a 
visitarla.

Con el paso de los años le llegó, como a todos, la jubilación y 
pasaba sus tiempos libres leyendo, escribiendo y también como 
mucho acierto ponía casi todos los días un chiste en este foro 
de “Archinoticias” porque Miguel siempre tenía un gran humor 
y ganas de reirse sanamente.
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También recuerdo, como no podía ser de otra manera, el día 
que  vino  de  Málaga  a  la  presentación,  en  el  “Instituto  Luis 
Barahona de Soto”, del libro “El Crimen de Archidona” del que 
uno de sus ejemplares me dedicó y conservaré siempre por el 
detallazo, como muchos que tuvo conmigo.

No podía coger otro espacio mejor que este para expresar mi 
más sentida pérdida de uno de mis  mejores  amigos a  quien 
siempre recordaré.

Mi más sentida condolencia a su esposa, hijo, hermano Pepe y 
demás familia por tan erreparable pérdida.

Que nuestros Sagrados Titulares le tengan acogido en su Seno 
y goze de la vida eterna.

Un abrazo, como siempre, desde aquí hasta que nos veamos 
allí, de tu incondicional Juan Apóstol.

Texto publicado en abril de 2015.
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La subasta

En la Iglesia de la Victoria se han celebrado los tradicionales y 
solemnes cultos que la Venerable y Real Cofradía del Dulce 
Nombre de Jesús ha dedicado a su sagrado titular.

Han sido nueve noches en las que, además del Párroco Don 
Manuel Hernández Álvarez, varios cofrades dirigieron el rezo 
del  Santo  Rosario  y  leyeron  textos  bíblicos.  Muchísimos 
devotos del Dulce Nombre han desfilado por el citado templo 
en los referidos días del novenario, renovándose una vez más el 
intenso fervor de los archidoneses hacia la sagrada imagen del 
Dulce Nombre de Jesús.

El pasado domingo, al terminar la celebración de la Eucaristía 
tuvo lugar, en el cancel de la iglesia la tradicional subasta de 
los  regalos  que  realizan  al  Señor  en  los  citados  días.  Al 
terminar  este  breve  y  simpático  acto  de  "la  subasta"  que 
indudablemente reporta buenos beneficios económicos para la 
Cofradía,  los  numerosos  asistentes  se  trasladaron  al  local 
adquirido  recientemente,  en  los  bloques  de  viviendas  de  la 
Calle  Gallardo,  por  la  Cofradía  para  albergar  los  tronos  y 
demás enseres procesionales,  donde fue servida una copa de 
vino español.
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La citada Cofradía quiere hacer público desde este espacio su 
agradecimiento  por  las  muchas  aportaciones  recibidas  por 
todos  los  cofrades  y  pueblo  para  la  compra  de  dicho  local 
social de la popular y querida Cofradía del Dulce Nombre de 
Jesús.

Textos radiado el día 5 de Febrero del año 1983.
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Tagzona

Tagzona, nombre artístico de María Gracia Ortíz Nuevo, ella 
archidonesa, inauguró el pasado viernes día 21, en la sala del 
Liceo Malaguista, en la Plaza del Carbón, una exposición que 
bajo  el  titulo  de  "La  luna  está  aquí",  ofrece  al  visitante  la 
variedad del  impacto creativo y la  belleza de 46 dibujos en 
cerámica.

Ese arte, que María Gracia cultiva y domina con ágil soltura 
creativa, ya nos lo demostró en dos exposiciones anteriores en 
Málaga,  que  constituyeron  sendos  éxitos.  Ahora  nos  trae  el 
mensaje de sus paisajes árabes andaluces, calientes, flamencos, 
la perpectivas de su Archidona natal. El barro, la cuerda seca, 
los óxidos, el fuego. Elementos con los que Tagzona logra cada 
día en tarea intensa, sensible y vocacional. Sus creaciones que 
salen primero por dictado de su corazón de artista y después 
por la agilidad y destreza de sus manos.

La exposición estará abierta al público hasta el próximo día 31 
de Enero actual.

Deseamos a Tagzona el mayor de los éxitos.
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Texto radiado el día 5 de Febrero del año 1983.
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Curso Policía Municipal

La  pasada  semana  se  llevó  a  cabo  un  curso  intensivo  de 
seguridad y tiro para los componentes de le Policía Municipal 
de Archidona, que viene a complementar el que antes habían 
realizado en otra serie de materias de seguridad y que les fué 
impartido por oficiales de la Guardia Civil.

En esta ocasión, el curso estuvo dirigido por los inspectores del 
Cuerpo  Superior  de  Policia,  D.  Luis  Muñoz  Morales  y  D. 
Ángel Muñoz Ortiz, y en los tres días de su desarrollo se han 
disparado miles de tiros,  con distintas armas cortas amén de 
otra serie de actividades de seguridad del agente.

Al final cada uno de los diez policías que forman la plantilla 
archidonesa  recibió  un  diploma  expedido  por  la  Comisaria 
Superior de Policía de Málaga, a los postres de una comida de 
cordial  cameradería  celebrada  en  el  campo,  en  el  mismo 
escenario del curso, a la que asistieron también el alcalde de la 
Ciudad,  D.  Jose  Luis  Solis  Sánchez  Lafuente  y  el  concejal 
delegado de la  Policia  Municipal  D.  Manuel  Peláez.  En ese 
momento se  entregó tambien un trofeo al  Policia  Municipal 
que ganó un campeonato de tiro celebrado paralelo al curso, 
que  con  muy  buenos  resultados  por  todos,  y  en  reñida 
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competencia,  fué  para  D.  José  Tirado  Córdoba  que,  tras  la 
comida  campestre,  celebró  su  triunfo,  dando  así  ocasión  a 
prolongar le agradable velada.

Felicidades al ganador, a sus compaheros, que se lo hicieron 
difícil, y a todos los archidoneses, que cuentan con una Policía 
Municipal  que a su dedicación se suma ahora una cada vez 
mayor preparación profesional en beneficio de todos.

Texto radiado el dia 29 de Enero del año 1983.
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Sin televisión

Desde  el  pasado  domingo  buena  parte  del  pueblo  se  ha 
quedado  sin  televisión,  esto  es  debido  a  que  el  poste  del 
repetidor que hay instado en el Santuario esta averiado y en 
consecuencia todos los usuarios de dicho repetidor estamos sin 
poder  disfrutar  de  los  programas que nos  ofrece  le  pequeña 
pantalla:

Desconocemos la importancia de la avería pero deseamos que 
ésta  sea  solucionada  los  más  pronto  posible  con  alguna 
frecuencia, deja de funcionar este repetidor, lo cual deja a un 
sector  grande  de  la  Ciudad  sin  poder  utilizar  sus  servicios, 
como  es  natural,  esto  no  nos  agrada  a  los  que  a  diario  lo 
utilizamos, pero tengamos paciencia y creemos que en breve se 
solucione dicha avería para que nuevamente trabajen nuestros 
televisores, distrayendo a pequeños y mayores.

Los encargados de su conservación tienen la Palabra.

Este texto se radió el día 27 de Mayo del año 1971.
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Escultor Berrocal

En estos días se cumplen 9 años del fallecimiento del Escultor 
Berrocal y como les prometí que podrían leer la carta, que en 
su momento envié al Diario Sur y por motivos que bajo mi 
modesto  criterio,  no  tiene  explicación  posible,  su  no 
publicación así  que ahora,  gracias  a  este  interesante  foro de 
Archinotícias van a tener oportunidad de ver lo que yo, muy 
justamente y siempre basándome en la más estricta veracidad, 
envié  al  referido  diario  que,  como he  dicho,  no  publicó  1a 
misma.  Fue  el  dial  5  de  Junio  del  año  2006,  unas  fechas 
posteriores  al  triste  fallecimiento  del  gran  escultor  Berrocal, 
cuando envié la referida carta que, extrictamente decía asi:

Archidona a 5 de Junio del año 2006

Sr. Director del Diario Sur

Malaga.

Muy Sr. mio: Tengo el honor de dirigirme a Vd. con el ruego 
de que se sirva incluir  estos escritos en el  espacio que crea 
oportuno, los cuales dicen así:
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Cuando  estaba  viendo  por  la  televisión  las  imágenes  de  la 
muerte  de Rocío Jurado,  una de las  artistas  más grandes de 
España,  me  llamó  por  teléfono,  desde  Córdoba,  mí  primo 
Manolo Solis, para informarme de que nustro primo Miguel, el 
escultor Berrocal, había fallecido. Al pronto me quedé perplejo, 
pues, a sabiendas de que estaba enfermo, nada hacia presagiar 
esta triste noticia.

¿Qué puedo decir de mi primo Miguel?

Mucho y bueno, porque él en sus años mozos venía mucho por 
Archidona, era un gran enamorado de nuestro pueblo y de la 
Santísima Virgen de  Gracia,  ya  que sus  raíces  procedian de 
Archidona. Su padre, mi tio Enrique, estuvo, desde el inicio de 
su carrera (médico) hasta su jubilación en el vecino pueblo de 
Villanueva  de  Algaidas  donde  tambien  fue  Alcalde  muchos 
anos, siendo muy apreciado por todos. Allí, en Villanueva de 
Algaidas, nació mi primo Miguel y sus hermanos Pepe, Luis y 
Antonio, fallecido hace unos años. Allí se crió y comenzó su 
gran salto a la fama internacional como el Escultor Berrocal. A 
lo  largo  de  los  años  fue  objeto  de  numerosos  homenajes  y 
títulos como: Hijo Predilecto de su pueblo natal, Medalla de 
Oro de Andalucía, etc.
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Su  gran  valía  artistica  hizo  que  su  nombre  fuera  conocido 
mundialmente. Pero yo quiero resaltar en estos momentos de su 
desaparición las muchas veces que venía a Archidone a ver a 
nuestros  abuelos,  Inocencio  y  María,  a  los  tíos,  primos  y 
amigos. Corrían los años 50 y 60 cuando mi primo Miguel se 
ponía en el balcón de mi casa, en el Paseo de la Victoria, frente 
a la casa de los abuelos y desde allí realizaba dibujos y pinturas 
en  los  que  plasmaba  las  extraordinarias  vistas  que  tiene  el 
lugar,  como el propio Paseo, las fachadas del Ayuntamiento, 
Iglesia de la Victoria y el Cerro de la Virgen de Gracia con su 
hermoso Santuario, postales y trabajos que gracias a su buen 
hacer dieron la vuelta el mundo.

Nunce olvidaré aquellos tiempos de tanta convivencia junto a 
él. Siempre demostró su cariño por el pueblo archidonés al que 
su Corporacion Municipal le tiene dedicada una de sus calles.

Cuando mi primo Miguel se marchó a Madrid y a Italia, donde 
alcanzó los mayores éxitos en su trayectoria como escultor de 
las  piezas  desmontables,  lógicamente  venía  menos  por 
Archidona  pero  cuando  podía  lo  hacia  y  pasábamos  buenos 
ratos recordando tiempos pasados.

Termino mis emocionadas líneas recordando también cuando 
asistí al sepelio de sus restos mortales junto a mi esposa, mi 
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hijo Juan Manuel, mis hermanas Pilar y María Dolores, y allí 
nos  reunimos  con  los  demás  familiares  que  pudieron  venir, 
junto  a  autoridades  autonómicas,  provinciales,  comarcales  y 
locales; la Asociación Amigos de Berrocal, su Esposa Cristina, 
sus hijos Carlos y Beltrán y demás familia y los numerosos 
vecinos y amigos de Villanueva de Algaidas; todos hechos una 
piña,  le  dimos  el  último adiós  al  insigne  Escultor  Berrocal, 
donde descansa pera siempre en el Cementerio Municipal del 
pueblo que le vio nacer al que llamaba cariñosamente "Cortijo 
de los Callaítos".

Descanse en paz.

En la espera de verme complacido con su publicación, le doy 
las más expresivas gracias saludándole muy atentamente a. a. s.
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Obras en Calle Nueva

Hace unos días dieron comienzo de nuevo las obras en la Calle 
Nueva desde la esquina del Maestro Lara, hasta el final.

Estas consisten en derribar en parte, el muro de la izquierda, 
dando mas anchura a la calle, levantando un vistoso y moderno 
muro similar  al  existente  en el  tramo comprendido desde la 
esquina del Convento de las Monjas Mínimas al Paseo de la 
Victoria.

Una vez que el Ayuntamiento lleve a cabo estas importantes 
obras de reforma en la mencionada Calle Nueva, ésta quedará 
convertida en una extraordinaria y bonita calle por la amplitud, 
pavimentación y acerado, unido a ella las magnificas accesos 
de entrada al Pueblo por la carretera de Antequera, Villanueva 
del Trabuco y Loja.

Antes  de  construirse  la  carretera  de  circunvalación,  la  calle 
Nueva, junto con el Paseo de la Victoria y la Calle Virgen de 
Gracia,  el  paso obligado de la carretera general de Sevilla a 
Granada. Hoy los archidoneses podemos sentirnos orgullosos 
de  tener  estas  calles  estupendamente  pavimentadas  y 
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conservadas gracias a la magnifica labor que en este aspecto de 
la urbanización está realizando nuestro municipio.

Estos textos se radiaron el día 27 d.e Mayo del año 1971
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Accidente de autocar

A las tres de la madrugada del pasado domingo, un autocar de 
Automóviles  Casado,  que  bajaba  por  la  calle  Nueva, 
probablemente  a  gran  velocidad  y  por  motivos  que 
desconocemos,  chocó aparatosamente contra la  casa Nº 118, 
propiedad  de  Dona  Remedios  Córdoba  Segovia,  derribando 
gran parte de la misma, sobre todo, la zona que hace esquina 
con la calle Los Morenos, dejando al descubierto una de las 
habitaciones de la planta alta.

Después  del  tremendo  golpe  que  recibió  esta  vivienda,  el 
vehículo  continuó  su  desenfrenada  carrera  arrollando  y  casi 
arrancando uno de los balcones de le casa 120 de D. Juan Lara 
LLamas,  quien  tenia  un  coche  aparcado  en  la  puerta  de  su 
vivienda, siendo éste, arrastrado por el autocar, quien a su vez 
chocó con el taxi de D. Fernando Jiménez Núnez, resultando 
también, al paso de los tres vehículos, con algunos desperfectos 
en la puerta de entrada a la casa Nº 128 de D. Rafael Moreno 
Román, terminando éstos chocando en el muro de la acera de 
enfrente, en el que aparece completamente destrozado el coche 
del Sr. Lara LLamas y el taxi con grandes destrozos, como así 
mismo el autocar.
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Conforme se supo la noticia de este lamentable accidente, del 
que por fortuna, no habido que lamentar desgracias personales, 
solamente daños materiales de gran importancia, un numeroso 
público  se  desplazó  a  le  citada  calle  Nueva,  observando  el 
estado en que quedaron las viviendas y vehículos afectados, 
coincidiendo todos en que milagrosamente este accidente no 
haya tenido consecuencias  mayores,  solamente nos podemos 
imaginar el tremendo despertar de estas familias que, lo mismo 
que los demás, se dedicaban al descanso nocturno y por, los 
motivos que terminamos de describirles, vieron éste truncado 
por  la  inesperada  llegada  del  citado  autocar,  que  como 
decimos,  muy  bien  pudo  haber  producido  un  desgraciado 
suceso en una de las calles mas bonitas y bien urbanizadas de 
nuestra ciudad.

Texto radiado el día 3 de Enero del ano 1972.
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Radio Juventud

Ayer  domingo  sobre  las  once  de  la  mañana  nos  vimos 
sorprendidos ante la llegada a nuestro pueblo de 8 autocares 
completamente  llenos  de  viajeros.  Al  principio  de  verles  no 
sabíamos si venían de paso, pero hicimos algunas preguntas y 
nos  dijeron que se  trataba  de  una gran excursión que había 
organizado en Malaga, Radio Juventud, con el fin exclusivo de 
visitar Archidona este grupo tan numeroso.

Tras la llegada de este gran contigente de turistas (unos 500 ) 
nuestras  calles  se  vieron  muy  animadas,  comenzando 
seguidamente a recorrer todos los rincones típicos, la mayoría 
de ellos han subido el Santuario de Nuestra Patrona la Virgen 
de Gracia, donde han podido observar con todo detenimiento el 
valiosísimo templo situado en el recinto de las murallas. Así 
mismo han elogiado la carretera de acceso al Santuario, todavía 
en construcción en su ultimo tramo. Después les proyectaron 
en el Ilustre Ayuntamiento unas películas en color en las que 
están  grabadas  nuestras  procesiones  de  Semana  Santa,  así 
como diversos pasajes de nuestras calles y plazas.

En resumen, Archidona ha tenido una jornada dominguera muy 
animada  con  la  presencia  en  sus  limpias  calles  de  estos 
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visitantes  malagueños,  los  cuales  sabemos  se  han  marchado 
satisfechos de todo cuanto han visto, así como las atenciones 
recibidas en todo momento tanto de nuestras autoridades como 
del vecindario.

Solo nos resta felicitar a los organizadores de esta simpática 
embajada  malagueña  por  haber  tenido  la  gentileza  de 
visitarnos.

Texto que se radio el día 25 de Octubre del año 1971.
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Hermandad de la Santa Caridad

Organizado por la Hermandad de la Santa Caridad y su Patrón 
San Juan Bautista, el próximo domingo día 21 a las 7 de la 
mañana  saldrá  de  la  Parroquia  de  Santa  Ana  la  solemne 
procesión de su Divina Majestad, para llevar la comunión a los 
enfermos e impedidos que este año serán 50.

Las personas recibirán en sus viviendas a Jesús Sacramentado.

Figurarán  en  este  cortejo  las  primeras  autoridades, 
representaciones,  cofradías y numerosísimos fieles,  siendo el 
itinerario que seguirá esta procesión por prácticamente todo el 
pueblo, citando a continuación las numerosas calles y plazas 
por donde pasará dicha procesión: Plaza General Mola, Siles, 
Puerta de la Hoya, San Juan, General Franco, Estrecha, Capitán 
Astorga,  Agua,  Salazar,  Santo  Domingo,  Animas,  Juan 
Cabrera,  Puentezuela,  Moreno,  Nueva,  Zopo,  San  Antonio, 
Paseo de San Ántonio,  Juan Guerrero,  Padre Pedro Barrero, 
Jesús de la Humildad, Avenida de Málaga, Granada, Monjas, 
Plaza de Jaudeses, Plaza Ochavada, Jose Antonio, Comedias, 
General Alcántara, 15 de Agosto, Don Manuel González, Paseo 
de  la  Victoria,  Virgen de  Gracia,  Don Félix,  Cenicero,  Don 
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Ricardo  Conejo,  Alta,  Sra.  Ramona  Medina,  Piedrahíta, 
Hospicio, Don Carlos, Cañito y a su templo.

Se ruega al vecindario de las calles citadas, que, engalanen los 
balcones  y  fachadas  de  sus  casas,  colaborando  con  ello,  al 
tradicional  homenaje  de  amor  y  respeto  de  todos  los 
archidoneses en la Pascua de Pentecostés.

Texto radiado el día 20 de Mayo del año 1972.
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Coral Polifónica de Málaga

El pasado domingo, en la Iglesia de la Victoria, se celebró la 
función religiosa en Honor del Dulce Nombre de Jesús.

Actuó  en  la  misma,  la  Coral  Polifónica  de  Málaga  bajo  la 
dirección de D. Manuel Gámez, Canónigo de la Catedral de 
Málaga. Ha sido ésta la primera vez que una agrupación coral 
tan  importante  actúe  en  Archidona,  habiendo  constituido  un 
rotundo éxito.

Esperamos  que  nuevamente  podamos  ver  y  oir  en  nuestro 
Pueblo a este grupo compuesto por unas cuarenta personas de 
ambos sexos, cuyas voces cantaron el aleluya y otros cánticos 
con un estilo extraordinario digno de los mayores elogios.

Texto radiado el día 3 de Febrero del año 1972.
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Miniaturas de Archidona

Durante estos días de Navidad y aún en la próxima semana, se 
expone en el Centro de Cultura de la Calle Don Carlos, antiguo 
Teleclub,  un  grandioso  trabajo  manual  con  reproducción  en 
miniaturas de Archidona y con un gran belén, instalado en la 
Cueva  de  las  Grajas.  Se  trata  de  una  idea  original  y  de  un 
empeño de gran laboriosidad que se ha convertido en agradable 
noticia en nuestro pueblo, siendo visitado por gran número de 
archidoneses.

Son muchas las horas y los días dedicados a la realización de 
esta  paciente  obra  que  ha  venido  a  costar  unas  quince  mil 
pesetas contándose hasta ahora tan solo con la mitad de esta 
cantidad, por lo que se están llevando a cabo una campaña para 
sufragar estos gastos.

Los  mienbros  del  centro  de  Cultura  que  han  realizado  este 
trabajo  piensan  seguir  perfeccionándolo,  así  como  volver  a 
abrirlo al publico en un futuro.

Desde aquí les damos ánimos y les transmitimos nuestra mas 
sincera felicitación por su labor.
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Texto radiado el 4 de diciembre de 1983.
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Viviendas propiedad del I.P.P.V.

El  Ilustre  Ayuntamiento  de  Archidona  dice  en  el  siguiente 
anuncio:

En el día de hoy se hace saber que se ha hecho público en el 
Diario  Sur  la  lista  provisional  de  adjudicatarios  de  las  40 
viviendas propiedad del I.P.P.V.

Dicha lista provisional se encuentra expuesta en el tablón de 
anuncios  o  mejor  dicho,  de  edictos,  de  este  Ayuntamiento. 
Cualquier  persona  excluida  que  se  considere  con  derecho, 
podrá formular por escrito y haciendo referencia a los casos 
concretos,  ante  este  ayuntamiento  la  oportuna  reclamación 
durante el plazo de 15 días naturales y hábiles a partir de la 
fecha de publicación del presente anuncio.

Archidona, a 3 de Diciembre del año 1982

Firmado: El Alcalde, Don José Luis Solís Sánchez-Lafuente.
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Tradicional Cabalgata de los Reyes 
Magos

El  pasado  miércoles,  víspera  de  los  Reyes,  tuvo  lugar  en 
Archidona por la noche la Tradicional Cabalgata de los Reyes 
Magos.

La  comitiva  que  iba  encabezada  por  la  banda  de  cornetas, 
tambores  y  gaitas  y  de  música  de  Almogía  recorrió 
triunfalmente las calles y plazas de Archidona en medio del 
clamor popuu]ar de chicos y mayores.

Hubo  que  lamentar  la  caída  de  un  Rey  del  caballo  que 
montaba, sin grandes consecuencias, y la coz que produjo otro 
de  los  caballos  a  un  chiquillo  con  el  consiguiente  susto  y 
heridas leves.

En  resumen,  unas  horas  agradables  las  vividas  por  los 
archidoneses en la noche del pasado día 5, en la que todos los 
pequeños se echaron a la calle para ver los Reyes Magos.

Enero de 1984.
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Robos en cooperativa de 
confección

La pasada Nochevieja, mientras los archidoneses despedían el 
año, cada cual lo mejor que podían, los amigos de lo ajeno se 
dispusieron a robar los locales de la  Cooperativa de corte  y 
Confección Estela Maris, que se está situada en la salida del 
pueblo hacia Villanueva del Trabuco, consiguiendo con ello un 
botín  de  más  de  un  millón  de  pesetas  en  prendas  ya 
confeccionadas por las componentes de dicha cooperativa.

Este lamentable e importante robo que ha conmocionado a le 
población archidonesa, ha sido denunciado a las autoridades, 
que están tomando las medidas pertinentes para localizar a los 
autores del hecho.

Enero de 1983.
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Ascenso del Sr. Cuesta

El hasta ahora Secretario del Juzgado de Distrito de Archidona 
Don Rafael  Cuesta  Muñoz ha  sido nombrado,  tras  recientes 
oposiciones,  Secretario  del  Juzgado  de  Instrucción  de 
Antequera.

El Sr. Cuesta lleva en Archidona 25 años, donde se casó con 
doña Purificación Naranjo Checa y donde también cuenta con 
innumerables  amigos  que  ahora  sienten  su  marcha,  aunque 
también se alegran del ascenso obtenido en su brillante carrera 
judicial.

Desde este espacio felicitamos al Sr. Cuesta Muñoz a la vez 
que deseamos los  mayores  aciertos  en su  nuevo destino del 
Juzgado de Antequera, del que tomará posesión en el mes de 
Febrero próximo.

Texto radiado el 15 de Enero de 1983.
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Aprobación proyectos de obras

E1  pasado  día  27  de  Marzo  se  celebró  sesión  plenaria 
extraordinaria del Ilustre Ayuntamiento, bajo la presidencia del 
Sr. Alcalde D. José Aguilar Ceballos y los Sres. concejales D. 
Carlos  Astorga  Sánchez-Lafuente,  D.Aurelio  de  la  Rosa 
Garrcía,  D.  Joaquín  López  Molina,  D.  Isidro  Jorge  Toro 
Pacheco, D. Rafael Nuevo Gutiérrez, D. Isidoro Blanco Núñez 
y D. Antonio Gozálvez Aragón, asistidos por el Sr. Interventor 
D. Antonio Lara Medina y del Secretario D. Manuel Morente 
Ruiz.

Fueron aprobados importantes proyectos de obras incluidos en 
el presupuesto extraordinario de obras y servicios actuamente 
pendientes de aprobación por el Ministerio de Hacienda. Estos 
son los siguientes:

- Urbanización del LLano Juan de Jaén, 1.345.787,94 pesetas.

- Urbanización de la zona alta de Archidona, 1.850.830 pesetas.

- Urbanización de varias calles, 5.040.690 pesetas.

- Proyecto Matadero 1.098.314,76 pesetas.
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- Ampliación abastecimiento de aguas a domicilio, 1.453.190 
pesetas.

- Ampliación del Cementerio Municipal, 841.015,10 pesetas.

- Alumbrado público en varias calles, 1.345.688 pesetas.

Texto radiado el día 12 de Abril del año 1973.
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Matrona Municipal

Doña  Teresa  Arjona  Raya,  ha  sido  durante  treinta  años, 
comadrona  de  esta  población  y  hace  unos  días  marchó  a 
Málaga para ocupar su actual destino en la Residencia Sanitaria 
"Carlos Haya".

La noticia  del  cese  como matrona municipal  ha  causado un 
general disgusto puesto que Teresita, como le llamamos, goza 
de grandes simpatías, dado el mucho tiempo que ha ejercido su 
profesión, principalmente en el hospital, donde además atendía 
los avisos particulares.

Teresita  siempre  estaba  dispuesta  a  ir  donde  sus  servicios 
fueran  solicitados:  Para  ella  no  había  descanso.  Algunos  lo 
sabemos mejor,  sobre todo los que tenemos la  suerte  de ser 
Padres. Por esa razón siempre recordaremos con cariño a esta 
mujer que con su entrega total en el desempeño de su puesto 
hizo posible que todos los archidoneses viviéramos tranquilos 
cuando la cigüeña llegaba a nuestras casas, porque allí estaba 
Teresita con su habitual simpatía y acreditada capacidad.
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Ahora  todos  sentimos  su  marcha,  en  primer  lugar  porque 
somos conocedores de sus méritos y porque, de momento, no 
ha  quedado nadie  en su  lugar.  Sabemos que la  Corporación 
Municipal  está  gestionando  la  provisión  de  esa  plaza  que, 
debido  a  la  ausencia  de  Teresita,  ha  quedado  vacante. 
Confiemos  que  pronto  llegue  a  nuestro  Pueblo  la  persona 
idónea que pueda atender esos servicios con la misma eficacia 
que ella los hacía.

Terminamos este breve comentario no sin antes señalar nuestro 
punto de vista sobre el merecido homenaje que ha debido tener 
que rendírsele a esta señora quien, repetimos, durante treinta 
años atendió con gran celo su misión como matrona oficial de 
Archidona.

Texto radiado el día 8 de Marzo del año 1973.

93



Un cine en Archidona

Los comentarios de la actualidad giran en torno a una noticia 
que ha caldo bien en todos los sectores de la ciudad, se trata, 
nada  más  y  nada  menos  que  de  la  creación  de  un  cine  en 
Archidona.

Como es bien sabido, de hace un buen tiempo a esta parte, y 
por  motivos  que  no  vienen  al  caso,  el  local  de  Archidona 
Cinema cerró sus puertas. Desde entonces, cualquiera que se 
disponía de ir al cine tenia que desplazarse a Antequera u otra 
localidad próxima puesto que el cine había causado baja para 
los archidoneses.

En consecuencia, muchos se preguntaban: ¿es posible que en 
Archidona  no  haya  nadie  que  pueda  montar  un  cine  en 
condiciones?

Pues sí que los hay. Recientemente un señor de esta localidad, 
el conocido industrial D. Carlos Astorga Aranda, ha entrado en 
sociedad con otro de la vecina población de Mollina, llamado 
D. Ignacio Rebollo Adalid. Los dos han decidido comprar y lo 
han echo, la casa Nº 16 de la calle Nueva, donde en un futuro 
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próximo piensan montar un gran cine con todos los adelantos 
propios que la ley exige.  Así nos lo ha manifestado en días 
pasados el Sr. Astorga Aranda, quien se halla muy animado en 
llevar a cabo junto con su socio el montaje de un gran salón 
cinematográfico digno de Archidona.

Esto  lleva  consigo,  no  cabe  duda,  un  gran  desembolso 
económico. Pero podemos asegurar que estos señores cuentan 
en primer lugar con el apoyo de todas las autoridades locales y 
la colaboración unánime de todo el vecindario que ha visto con 
complacencia la creación del citado cine en Archidona.

Adelante  pues,  y  que  pronto  podamos  dar  la  noticia  del 
comienzo de las obras. Hasta entonces, nuestra felicitación en 
nombre de todos.

Textos radiado el día 15 de Marzo del año 1973.
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Agradecimiento Archicofradía 
Santo Sepulcro

La Archicofradía del Santo Sepulcro y Nuestra Señora de la 
Soledad  nos  ruega  hagamos  público  que  hace  extensivo  su 
agradecimiento  a  todos  los  hermanos  y  entusiastas  de 
Archidona y Comarca por su colaboración en donativos por lo 
cual ha sido posible la compra de un hermoso manto bordado 
en oro y unos magníficos candelabros de cola repujados que 
estrenará este año (D.m.) Ntra. Sra. de la Soledad, cuyo desfile 
será  el  próximo  Viernes  Santo  a  las  nueve  de  la  noche, 
aproximadamente, de la Parroquia de Santa Ana.

Nos despedimos de ustedes hasta el próximo jueves día 26, no 
sin antes, desear que el tiempo contribuya sobremanera para el 
mayor  lucimiento  de  todas  nuestras  queridas  procesiones  de 
Archidona.

Texto radiado el día 12 de Abril del año 1973.
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Consejo Local de la Juventud

Dentro de las actividades programadas por la Concejalía de la 
Juventud que se están celebrando en la Casa de la Cultura de 
Archidona  se  están  realizando  distintas  reuniones  por 
miembros de las asociaciones juveniles de nuestra localidad, 
con el propósito de constituir el Consejo Local de la Juventud.

Los objetivos que se han marcado son de gran interés para los 
jóvenes de Archidona, servir de vínculo entre los jóvenes las 
distintas instituciones del municipio, velar por los intereses de 
la  juventud,  fomentar  el  asociasonismo juvenil,  potenciar  la 
participación  de  los  jóvenes  en  la  vida  política,  cultural, 
deportiva  y  social  de  nuestro  pueblo;  canalizar  toda  la 
información dirigida a la juventud e incentivar la creación y 
programación de actividades.

Por  otra  parte,  indicar  que  esta  misma semana  comenzó  un 
ciclo de cine que se llevará adelante todos los viernes a partir 
de las siete de la tarde en la Casa de la Cultura.

Texto radiado el 12 de octubre de 1991.
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Ayuda para compra de libros de 
texto

En  Comisión  de  Gobierno  y  a  propuesta  del  Concejal  de 
Cultura,  el  Sr.  Pajares  Ladrero,  se  ha  aprobado un gasto  de 
150.000 pesetas para ayudas de compras de libros de texto y 
material escolar a los alumnos de los siguientes colegios de la 
localidad:

Colegio Público San Sebastián: 52.000 pesetas

Colegio Público Virgen de Gracia: 62.000 pesetas

Colegio Sagrado Corazón: 36.000 pesetas.

Texto radiado el 12 de octubre de 1991.
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Obras Remodelación Plaza 
Ochavada

El pasado día 3 del actual, y presidido por D. Antonio Gálvez 
Moreno,  en  representación  de  la  alcaldía,  se  reunió  en  las 
dependencias  del  Ilustre  Ayuntamiento  de  Archidona,  los 
miembros del jurado del Concurso de Ideas para la Ordenación 
de la Plaza Ochavada:

- D. Francisco Javier Sáenz de Oiza, en representación de los 
concursantes

- D. Juan José Gutiérrez Blanco, en representación del Colegio 
Oficial de Arquitectos de Andalucía Orientas

- D. José Luis Armenteros, en representación de Consejería de 
Obras Públicas y Transportes de la Junta de Andalucía

- Dª María Isabel Roldán, en representación de la Consejería de 
Cultura de la Junta de Andalucía

- Dª María Rosario Camacho Martínez en representación de la 
Universidad de Málaga

-  D.  Luis  Felipe  Pajares  Ladrero  como  concejal  del 
Ayuntamiento de Archidona
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- D. Francisco Ruiz de Almodóvar y Rivera como secretario 
del jurado, el que lo es de la corporación municipal.

Tras visualizar una proyección de vídeo sobre el tema objeto de 
este  concurso,  los  miembros  del  jurado  visitaron  la  Plaza 
Ochavada.

Siguiendo con el estudio de los proyectos presentados por los 
concursantes.

El fallo del jurado ha sido por unanimidad y considera que la 
mejor ha recaído en la firma con el número 76091 que ha sido 
presentada por don José Ramón Cruz del Campo y don José 
María Romero Martínez. En segundo lugar la que firma con el 
número 91573. presentada por don Rafael Peláez Martín y don 
José María Ramírez Izquierdo y en tercer lugar la que firma 
con el número 63159 presentada por don Jordi Darder Ligero y 
don Andreu Aguiló Ricó.

El  mencionado  concurso  de  ideas  para  restaurar  la  Plaza 
Ochavada  estuvo  convocado  conjuntamente  por  el 
Ayuntamiento  de  Archidona,  el  Colegio  de  Arquitectos  de 
Andalucía  Oriental  con  sede  en  Málaga  y  la  Consejería  de 
Cultura de la Junta de Andalucía.
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Se presentaron 20 proyectos de los 37 inscritos en un principio 
y el primer premio está dotado de un millón de pesetas que 
aporta  la  Consejería  de  Cultura,  la  mitad  del  cual  como 
adelanto  del  proyecto  que  posiblemente  se  encargará  a  los 
citados ganadores para restaurar la Plaza.

El  segundo  premio  está  dotado  con  la  cantidad  de  750.000 
pesetas,  aportadas  por  el  Ayuntamiento  de  Archidona  y  el 
tercero, de medio millón de pesetas, está subvencionado por el 
Colegio de Arquitectos.

El mencionado jurado votó por unanimidad la idea presentada 
por  los  citados  señores  Cruz  del  Campo  y  Romero,  por 
considerar  que  es  la  más  sensata  y  respetuosa  con  la 
arquitectura de la plaza, según dice el delegado de Cultura del 
Ayuntamiento  de  Archidona,  señor  Pajares,  quién  también 
agrega que se han presentado ideas realmente rocambolescas, 
pero el nivel del concurso ha sido bastante alto en opinión del 
jurado.

La  idea  de  la  pareja  ganadora  ha  respondido  mejor  a  la 
propuesta  del  concurso  de  devolver  a  la  plaza  su  espíritu 
original, de orientarla a un lugar de encuentro, por lo que han 
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propuesto  eliminar  el  jardín  central  de  la  plaza  y  suprimir 
cualquier añadido posterior al siglo XVIII.

El  próximo  día  17  de  octubre,  a  las  12,  se  procederá  a  la 
entrega  de  los  indicados  premios  y  se  inaugurará  una 
exposición de los proyectos presentados. A ambos actos están 
invitados,  el  Excelentísimo  Señor  Presidente  de  la  Junta  de 
Andalucía,  Excelentísimo  Señor  Gobernador  Civil, 
Excelentísimo Señor  Presidente  de  la  Diputación  Provincial, 
Excelentísimo  Señor  Consejero  de  Obras  Públicas  y 
Transportes de la Junta de Andalucía y los Ilustrísimos Señores 
Delegados Provinciales de la Consejerías de Obras Públicas, 
Cultura, Servicios Sociales y Bienes Culturales.

Texto radiado el 12 de octubre de 1991.
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Contrato con el Banco de Crédito 
Local de España

Hace varios días dimos a ustedes la noticia relativa al proyecto 
de  contrato  con  el  Banco  de  Crédito  local  de  España  por 
importe  de  6.690.000  pesetas  aprobado  por  el  Pleno  del 
Ayuntamiento.

Según  nos  informan,  los  trámites  siguen  para  que  dicha 
cantidad llegue. Estos millones, unidos a los tres y medio que 
aportará el vecindario a través de una serie de contribuciones 
especiales y ahora las 400.000 pesetas que presta la Diputación 
Provincial estarán destinadas a financiar un proyecto de obras 
cuyo presupuesto supera los 10.500.000 pesetas.

Cercano ya a su realización, serán invertidos en captación y 
conducción  de  aguas,  urbanización  total  de  varias  calles, 
aportación  municipal  a  nuevas  construcciones  escolares, 
pavimentación  de  varias  calles,  no  solo  de  la  ciudad  sino 
también  de  barriadas  y  núcleos  rurales,  alumbrado  y 
electrificación  en  zonas  urbanas  y  rurales,  obras  de 
alcantarillado,
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ampliación y conservación del cementerio y modernización de 
las instalaciones del matadero municipal.

Nos congratulamos de ampliarles a ustedes esta noticia, la que 
por  su  gran  importancia  en  beneficio  de  nuestro  pueblo  y 
barriadas está siendo muy comentada por todos, a la vez que 
deseamos que dicho importante proyecto sea puesto

pronto en marcha.

Texto radiado el día 9 de noviembre de 1971.

104



Sorteo procesión Santa Ana

La  Cofradía  de  Nuestro  Padre  Jesús  Nazareno  y  María 
Santísima del  Amor  y  de  la  Sangre,  con el  fin  de  recaudar 
fondos  con  vistas  al  próximo  desfile  procesional  de  Santa 
Santa, efectuó el pasado díe 6 un sorteo cuyo premio consistió 
en entregar 25.000 pesetas el poseedor del Nº 765, habiendo 
sido  agraciado,  con  este  bonito  premio,  el  joven  de  esta 
localidad D. Ramón Pacheco Cano, a quien felicitamos por su 
suerte.

Texto radiado el día 15 de marzo del año 1973
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Premio de lotería

La Administración  de  Loterías  Ntra.  Sra.  de  Gracia  de  esta 
ciudad ha vuelto a dar otro premio importante en el sorteo del 
pasado  día  25,  el  número  17001  fue  el  premiado  con  el 
"Gordo" y en la citada administración se han vendido un billete 
de  dicho  numero,  además  del  anterior  y  posterior  y  las 
correspondientes  aproximaciones  y  centenas  con  un  total 
aproximado, de unos dos millones y medio de pesetas. Bonita 
cantidad de dinero que la fortuna ha querido repartir de nuevo 
en Archidona.

De momento se sabe que los décimos los llevan a medias D. 
Alfredo  Conejo  y  su  empleado,  Pepe  Luque, 
correspondiéndoles a cada uno 300.000 pesetas. Después, otro 
décimo lo lleva un Sr. de avanzada edad, Sencianes, a quien le 
ha  correspondido 5OO.000 ptas.  Los  otros  seis  décimos  del 
gordo no tenemos noticias sobre quienes son los poseedores de 
los  mismos,  pero  es  de  suponer  que  están  igualmente  muy 
repartidos.

Como  decimos,  el  citado  billete  del  primer  premio  fue 
distribuido por el Sr. Nuevo en la citada administración y los 
demás  billetes  de  las  aproximaciones  y  centenas  han  sido 
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vendidas por los loteros de esta localidad, Isidoro de la Torre, 
Isabel Ortega y Juan Montalbán, de Salinas.

Fijándose en el numero premiado resulta que éste no es de los 
llamados bonitos, pero la suerte no entiende de esas cosas y ahí 
esté la prueba.

Cuando tocó la lotería en Archidona, en el pasado mes de Julio, 
hubo muchas personas que rechazaron el que resultó premiado 
por parecerles muy feo, entonces los tres finales eran 9 y por 
este motivo la administración tuvo que devolver varios billetes, 
por  lo  que  en  esta  ocasión  se  fueron  de  Archidona  varios 
billetes o mejor dicho, millones de pesetas.

Ahora  no  ha  habido  devoluciones,  en  primer  lugar,  porque 
solamente  había  un  billete  de  este  y  que  también  podemos 
catalogar de raro puesto que al final tiene dos ceros y un uno, 
aparte  de ello  el  público parece dispuesto a  no rechazar  los 
números difíciles porque quizás sean estos los primeros en salir 
premiados.

Nuestra enhorabuena a los afortunados con este primer premio 
y a la mencionada administración de loterias archidonesa por 
tener la oportunidad de repartir otro premio mayor.
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Texto radiado el 27 de septiembre de 1973.
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Más hurtos

En los últimos días se han llevado a cabo, o mejor dicho, se 
han  producido  en  Archidona  una  serie  de  robos,  de  gran 
importancia,  que  están  siendo  muy  condenados  por  el 
vecindario en general. 

Primero fue en le Cooperativa "Estela Mari", ahora, ha sido en 
la A.I.S.S., en el Instituto y el la discoteca J&A. 

Le policía Municipal y la Guardia Civil trabajan activamente 
para lograr detener a los autores de estos consideredos hurtos.

Radiado el 15 de enero de 1983
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Novena a San Francisco de Paula

El pasado día 27 dio comienzo en la Iglesia de las Reverendas 
Monjas Mínimas la solemne novena que las religiosas de esta 
orden dedican a su glorioso Patrón San Francisco de Paula, a 
las ocho de la tarde con el rezo del Santo Rosario, ejercicio de 
la Novena y a continuación la Santa Misa. 

El día 5, sábado, a las diez de la mañana se celebrará la Fiesta 
del Santo, con plática de D. Juan Fernández Sánchez, Capellán 
de la Comunidad.

Radiado el 3 de mayo de 1973
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Parque Infantil Municipal

Días pasados estuvimos en el Parque Infantil Municipal.

Recorrimos este bonito lugar que sirve de expansión y recreo 
de los niños de Archidona, en compañía de D. Carlos Astorga 
Sánchez  Lafuente,  concejal  delegado  de  parques  y  jardines, 
cementerio y Guardia Municipal.

Allí  se  encontraban el  jardinero municipal  Sr.  Montilla  y su 
ayudante  Sr.  Córdoba,  quienes  se  hallaban  atareados  en  la 
conservación del mismo.

El citado Parque Infantil fue inaugurado el pasado año y está 
situado en el llamado Molino D. Juan, junto a las escuelas y 
piscina municipal.

Está abierto todos los días de 5:00 a 7:30 tarde y al mismo 
acuden los chiquillos de todo el pueblo donde disfrutan de sus 
buenas instalaciones.

Ahora,  y  con vistas  a  la  próxima temporada de  verano está 
siendo objeto de un repaso general con el fin de que resulte 

111



más hermoso si es posible, porque, como decimos, este bello 
recinto  esté  siendo  dotado  de  numerosos  columpios  y  otros 
entretenimientos que hacen el deleite de los pequeños. 

Después  de  visitarlo  detenidamente  pasamos  a  la  piscina 
municipal cuyas magnificas instalaciones serán renovadas, así 
como el césped que también está siendo renovado de cara a la 
temporada.

Radiado el 3 de mayo de 1973
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Procesión de Ntro. Padre Jesús de 
la Humildad,

En las informaciones que dimos el pasado jueves, de nuestra 
Semana Santa (por un error involuntario) dejamos sin decir que 
también había actuado en la procesión de Ntro. Padre Jesús de 
la Humildad, la banda de cornetas y tambores del Colegio de 
Guardias Jóvenes de la Guardia Civil de Valdemoro, como así 
mismo, queremos aclarar que es Camarera de Honor de esta 
Venerable y Real Cofradía, S.A.R. Le Princesa de España Doña 
Sofía y Bastonero Honorario el Infante Don Felipe.

Texto radiado el 3 de mayo de 1973
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Cabildo General Extraordinario

El próximo domingo día 6, a las doce treinta, en la Iglesia de la 
Victoria celebrará Cabildo General Extraordinario, la Cofradía 
de Nuestro Padre Jesús en su Entrada Triunfal en Jerusalén, en 
el  curso  del  mismo  se  le  entregarán  al  Hermano  Mayor 
propuesto,  D.  José  Manuel  González  Pedrosa,  el  cetro  y 
escapulario de esta Cofradía que le acreditan en su cargo. 

Al acto asistirá el Sr. Vicario Arcipreste D. Francisco Castro 
Gutiérrez, consiliario de la cofradía.

Texto radiado el 3 de mayo de 1973
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Cultos Cofradía de Ntro. Padre 
Jesús Nazareno

Ayer dieron comienzo los solemnes cultos que la Cofradía de 
Ntro. Padre Jesús Nazareno y María Santísima del Amor y de 
la Sangre, dedican todos los años por estas fechas, en honor de 
Jesús Nazareno. 

El orden de cultos es el siguiente:

- Días 4, 5 y 6 a las 7:45 de la tarde, Santo Rosario, ejercicio 
del triduo y santa misa.

- Domingo día 7 a las 11:00 de la mañana solemne función 
religiosa.

Durante los días del triduo y en la función ocupará la sagrada 
cátedra el Rvdo. Sr. Vicario Arcipreste Don Francisco Castro 
Gutiérrez.

La Cofradía de Jesús Nazareno, una de las más populares de 
Archidona, que realiza su desfile procesional en la noche del 
Jueves Santo, ha llevado a cabo una gran reforma en la fachada 
de  la  iglesia  del  mismo nombre,  situada en la  calle  Carrera 
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General Franco, antiguo templo de los Padres Escolapios, hoy 
perteneciente al Instituto Laboral "Luis Barahona de Soto".

Dicha reforma he consistido en cambiar la puerta principal por 
otra de más amplitud, consiguiéndose con ello que la salida y 
entrada de los valiosos tronos procesionales se efectúen con 
gran rapidez y comodidad.

Los  numerosos  cofrades  pertenecientes  a  esta  cofradía  han 
colaborado  personalmente  y  sin  regatear  esfuerzos  en  la 
culminación de estas obras que están siendo muy elogiadas por 
la buena dirección y trazado de las mismas.

Radiado el 9 de marzo de 1971
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Preparativos Semana Santa

En Archidona todo son preparativos para la Semana Santa. 

La Agrupación de Cofradías ha comenzado ya sus reuniones 
intensivas, a cuyo frente está ese hombre, el Presidente, que se 
llama Don Diego  Vázquez  Díaz,  gran  continuador  de  aquel 
inolvidable  archidonés  que  tantos  desvelos  tuvo  por  el 
engrandecimiento  de  nuestra  Semana  Santa  que  siempre 
permanecerá  en  la  mente  de  todos,  fue  Don  Manuel  Ortiz 
Sánchez Lafuente (q.e.d.) 

En  Archidona  no  solo  se  trabaja  en  estas  fechas,  por  la 
organización  y  buen  desarrollo  de  cada  cofradía,  sino  que, 
gracias  al  entusiasmo  demostrado  por  esos  auténticos 
semanasanteros  de  cada  cofradía  que  están  todo  el  año 
colaborando personalmente y esforzándose en mantener el bien 
ganado prestigio de nuestra semana santa. 

En Archidona son seis las Cofradías que desfilan por nuestras 
calles,  comenzando  por  el  Domingo  de  Ramos,  por  la  de 
Nuestro Padre Jesús en su Entrada en Jerusalén. El miércoles 
santo, Nuestro Padre Jesus Orando en el Huerto y Nuestra Sra. 
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del  Amparo.  Jueves  Santo,  Nuestro  Padre  Jesús  Nazareno y 
Nuestra Sra. del Amor y de la Sangre. Viernes Santo, El Dulce 
Nombre de Jesús y Nuestra Sra. de la Paz, Santísimo Cristo de 
la Humildad y Nuestra Sra. de los Dolores y por último lo hace 
la cofradía del Santo Entierro y Nuestra Sra. de la Soledad, es 
decir,  que  el  Viernes  Santo  tendremos  (Dios  mediante)  tres 
procesiones que como las demás son algo extraordinarias.

Como digo, en estos días las juntas directivas de las cofradías 
junto con la Agrupación están trabajando a marcha acelerada 
para  superarse,  si  cabe,  en  la  organización  de  los  próximos 
desfiles  procesionales.  Por  ahora  no  se  habla  en  Archidona 
nada más que de Semana Santa y como todos los años suelen 
haber varias reformas y se están haciendo gestiones para que 
acompañen las bandas de cornetas y tambores del Colegio de 
Guardias  Jóvenes  de  la  Guardia  Civil  de  Valdemoro,  del 
Regimiento de Ingenieros de Granada, del Parque de Bomberos 
de Málaga, además de otras bandas de música. 

Cada año aumenta el número de personas de toda la comarca 
que se  desplazan a  Archidona para  presenciar  y  admirar  los 
valiosos  tronos  con  sus  imágenes,  verdaderas  joyas  de  la 
imaginería española de siglos atrás. Es une prueba del auge que 
están  tomando nuestras  procesiones  debido principalmente  a 
que todos los archidoneses día a día trabajan en equipo para 
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conseguir  que  nuestra  Semana  Santa  siga  siendo  lo  más 
destacado de Archidona.

Texto radiado el 13 de marzo de 1971
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Solemne Novena Monjas Mínimas

El pasado día 27 dio comienzo en la Iglesia de la Reverendas 
Monjas Mínimas la solemne novena que las religiosas de esta 
orden dedica a su glorioso Patrón San Francisco de Paula.

A las ocho de la tarde rezo del Santo Rosario, ejercicio de la 
Novena y a continuación Santa Misa.

El día 5, sábado, a las diez de la mañana se celebrará la fiesta 
del Santo, con plática de D. Juan Fernández Sánchez, Capellán 
de la Comunidad.

Texto radiado el día 3 de mayo de 1973.
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Cultos Santísima Virgen de Gracia

Archidona vivió el pasado domingo una jornada de auténtico 
fervor hacia su Patrona la Santísima Virgen de Gracia.

Un año más los archidoneses y devotos de toda la comarca han 
asistido a los tradicionales cultos que en esta primera quincena 
de septiembre se han dedicado a nuestra venerable Patrona.

La parroquia de Santa Ana convertida en Santuario,  ha sido 
durante  nueve  días  escenario  del  más  fiel  homenaje  que  un 
pueblo puede rendir a su imagen predilecta. Durante los días 
citados los actos celebrados en nuestro primer templo en honor 
de la Virgen de Gracia han revestido gran brillantez y asistencia 
de  fieles.  El  pasado  viernes  a  las  cinco  de  la  tarde  fue  la 
presentación de los niños a la Virgen. Fueron varios centenares 
los pequeños que acudieron a esta tradicional cita acompañados 
de sus familiares. La función religiosa del pasado domingo fue 
ofrecida por el Ilustre Ayuntamiento y durante la misma que 
resultó  solemnísima actuó de manera extraordinaria  la  Masa 
Coral Polifónica Santa María de la Victoria de Málaga, venida 
ex profeso para este acto. A continuación, en la iglesia de la 
Victoria la prestigiosa coral, dirigida por el Padre don Manuel 
Gámez,  dio  un  concierto  polifónico  que  fue  escuchado  por 
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numeroso público que llenaba el citado templo por la tarde, a 
las  seis,  se  efectuó  la  procesión  de  traslado  de  la  bendita 
imagen a su santuario.

En el gran cortejo procesional figuraron infinidad de personas, 
la mayoría alumbrando y en el mismo marchaban las cofradías 
de Semana Santa con sus cetros y estandartes portados por los 
hermanos mayores. En la presidencia oficial formaron parte la 
corporación municipal y autoridades locales presididas por el 
Sr. Alcalde Don Diego Vázquez Díaz, y cerrando la marcha la 
Banda de Música de Antequera.

Texto que se radió el día 13 de Septiembre del año 1973
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